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План призыва 
уменьшился

ЕКАТЕРИНБУРГ. С 1 октября, согласно Указу Президента 
РФ, начался очередной осенний призыв. Как сообщил во
енный комиссар Свердловской области генерал-майор 
Александр Кудрявцев в ИА «Интерфакс-Урал», на Среднем 
Урале работают 80 призывных комиссий, которыми в тер
риториях руководят непосредственно главы муниципаль
ных образований.

На данный момент задание Генштаба по призыву, со
ставляющее немногим более четырех тысяч человек, вы
полнено примерно на 25 процентов. Это приблизительно 
на 500 человек меньше, чем в прошлый призыв. Сокраще
ние планового количества призывников — тенденция пос
ледних пет, в основе ее — процесс замещения солдат, сер
жантов и старшин контрактниками.

25 октября со сборного пункта в Егоршино будут от
правлены в Президентский полк 25 уральцев, а начиная с 
10 ноября начнут отъезжать в пункты назначения все ос
тальные. Планируется сформировать четыре воинских 
эшелона, а часть призывников поедут в обычных пасса
жирских поездах. Боярс|<их

Птичник —
режимная зона

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Все десять птицефабрик и 
семь птицесовхозов области продолжают работать в ре
жиме закрытых предприятий в условиях жесткого санитар
ного контроля. На их территориях уничтожаются голуби, 
воробьи. На фабриках проводятся исследования здоровья 
кур и мониторинг перелетных птиц. Результаты регулярно 
докладываются лично министру сельского хозяйства и про
довольствия области Сергею Чемезову.

Особенно санитарных врачей сегодня беспокоит част
ный птицеводческий сектор и дикая фауна. Фермеры, в от
личие от крупных птицеводческих совхозов, разводят 
уток, гусей и индюков, за состоянием здоровья которых в 
основном следят непрофессиональные ветеринары. Эти 
хозяйства остаются самыми незащищенными от опасных 
болезней.

По словам Сергея Чемезова, недавняя вспышка птичьего 
гриппа в Челябинской области, на Утятской птицефабрике, 
привела к уничтожению 420 тысяч птиц. Это предприятие, 
владельцами которого являются екатеринбургские пред
приниматели, считается мелким. На наших птицефабриках- 
гигантах поголовье составляет полтора—два миллиона 
птиц. Министр также сообщил, что недавно в Москву на имя 
Михаила Фрадкова было направлено предложение о науч
ной разработке вакцины нашими специалистами.

Елена МАРЬИНА

Прерванный 
полет

ЕКАТЕРИНБУРГ. Прокуратура Свердловской области 
провела проверку на Уральском заводе гражданской авиа
ции, чтобы выяснить, насколько качественно здесь прово
дился капитальный ремонт двигателя от вертолета КА-32 
РА-31575 в 2000 году. Проверка была вызвана публикацией 
в одном из СМИ, где главной причиной крушения вертолета 
называлось использование для ремонта контрафактных де
талей. Напомним: в результате авиапроисшествия 17 апреля 
2004 года в Малайзии погиб командир вертолета, два члена 
экипажа получили серьезные ушибы.

Как показало расследование, ремонт двигателя специа
листы завода выполнили качественно, после чего вертолет 
был принят на баланс компании «Авиалифт Владивосток» к 
дальнейшей эксплуатации в Малайзии. Также известно, что 
авиасудно имело большой износ многих деталей. На мо
мент катастрофы техника налетала более 600 часов вместо 
500 необходимых.

В настоящее время по факту установления причины кру
шения вертолета проходит вторая проверка. Деталь из 
двигателя передана для исследования в Москву, в Госу
дарственный центр безопасности полетов на воздушном 
транспорте. После заключения специалистов можно будет 
дать объективный ответ о причине крушения вертолета, 
сообщили в пресс-службе областной прокураты.

Елена МАРЬИНА

ряд ли сыщется на юге 
России хоть один 
город, жители кото

рого искренне могли бы 
заявить, что не опасаются 
террористов. Но где конча
ется тревожный юг и 
начинается спокойный север, 
где проходит граница, 
отделяющая зону опасений 
от территории безмятежно
сти! Проще и глупее всего 
считать, что в географичес
кой отдаленности от «горя
чих точек» бояться терро
ристов не следует. Так, к 
примеру, англичан успокаи
вала огромность расстояния 
от Великобритании до 
арабских стран — пока не 
прогремели взрывы в 
лондонском метро... 
Может ли в Екатеринбурге 
случиться подобное тому, 
что произошло в Нальчике! 
Такова тема нашего сегод
няшнего пресс-опроса.

Далеко от Кавказа
ОПАСАЮТСЯ ЛИ ЕКАТЕРИНБУРЖЦЫ ТЕРАКТОВ?

Николай Яблонский, торговец 
старыми книгами:

— У нас вполне может та
кое произойти. Нальчик был 
совершенно спокойным городом, никто и не думал,
что туда могут ворваться боевики... Но там — Кавказ, 
а у нас — середина России. Далеко на Урал везти тро
тил... Чтобы у нас такого не случилось, зависит во мно
гом от самих горожан. Вот лежит какая-то подозри
тельная сумка — не надо в нее лезть, понятно же. Наши 
же люди обязательно полезут, а милицию вызвать и не 
подумают...

Дмитрий Суровцев, студент гуманитарного университета:
— Вероятность терактов в Екатеринбурге есть. Чтобы 

она не осуществилась, зависит от работы спецслужб. В 
том, что случилось в Нальчике, сложно обвинять кого-то 
конкретно. Есть люди, которые достигают своей цели 
любыми способами. Если они хотят добиться независи
мости кавказских республик, они будут ее добиваться 

путем терактов. Нужен ли 
России Кавказ такой це
ной? Если бы наше прави
тельство изначально дей
ствовало другими мето
дами, тогда бы вообще 
не возникла угроза его 
потерять.

Флора Хасановна, 
отставной педагог:

— Все может случиться, потому что наше общество 
нравственно гибнет. Нет духовности, нет любви в сер
дцах людей. Все от равнодушия и тяги к деньгам, в 
том числе и теракт в Нальчике.

Средства массовойувеличена.
информации нагнетают напряженность, 
пугают людей.

Галина Ивановна, пенсионерка:
— У нас такого случиться не может — 

наши правоохранительные органы хоро
шо работают, бдительности не теряют. А 
в Нальчике, видимо, успокоились слиш
ком рано.

Наталья, стюардесса из Красноярска:
— В моем родном городе такого про

изойти не может. А у вас в Екатеринбурге 
— запросто. Вы ближе к «горячим точ
кам», да и город крупный, большое зна
чение имеет. Все возможно, пока малень
ким южным республикам не дадут неза
висимость. Но опасность терактов на тер
ритории России, мне кажется, сильно пре-

Подполковник, отказавшийся назвать 
фамилию:

— Если я выскажу свое мнение по 
этому вопросу, то останусь без рабо
ты. Был бы я сейчас в штатском, тогда 
бы, может, еще сказал что-нибудь...

«Большая восьмерка» добралась до Урала
ЕКАТЕРИНБУРГ. «Укрепление ядерной безопасности, ути

лизация химического оружия, переобучение вышедших в 
отставку военных специалистов —лишь несколько из круп
ных программ, реализуемых Великобританией на террито
рии бывшего СССР. На них выделено более 120 миллионов 
фунтов стерлингов.

— Цель моего приезда на Урал — своими глазами увидеть 
спонсируемые объекты и убедиться, правильно ли тратятся 
деньги налогоплательщиков, — сказал на прошлой неделе 
министр вооруженных сил Великобритании Адам Ингрэм на 
встрече с журналистами в Центре профессиональной пере
подготовки военнослужащих.

На Урале он планирует посетить площадки проектов по 
утилизации оружия массового уничтожения стран «Большой 
восьмерки» (Великобритании, Италии, Канады, России, США, 
Франции, Германии и Японии). Сначала министр осмотрит Щу

чье — местечко в Курганской области, где ведется строитель
ство хранилища для уничтожения 40 тысяч тонн химического 
оружия, а потом — закрытый город Снежинск Челябинской 
области, где Великобритания оказывает консалтинговые услу
ги по гражданскому трудоустройству бывших специалистов в 
области ядерного оружия.

— В каждой местности, где я побываю в ходе визита, мне 
продемонстрируют конкретный пример того, как совмест
ная деятельность Великобритании, России и наших партне
ров по «Большой восьмерке» укрепляет всеобщую безо
пасность. Если мы не будем вести эту работу, то огромное 
количество опасных материалов попадет в «плохие руки». 
Угроза распространения оружия массового уничтожения и 
борьба с терроризмом сегодня как никогда актуальны, — 
добавил господин Ингрэм.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

оДД
19 

октября

Переменная 
облачность, 
без 
осадков

Атмосферное давление — 
727—729 мм рт. ст.

Виталий, 
бизнесмен:

— От органов 
безопасности за
висит, может ли у 
нас такое случить
ся. Боевики нано
сят удары там, где 
это легко сделать. 
А народ у нас на
столько ко всему 
подготовлен, что 
ничего не боится и 
с любыми терро
ристами справится.

14—16 октября 2005 года 
на территории Свердловской 
области было зарегистриро
вано семь убийств: в Желез
нодорожном и Ленинском 
районах Екатеринбурга, в 
Краснотурьинске, Перво
уральске, Ирбите и Ревде. 
Об этом сообщили в пресс- 
службе областной прокура
туры.

Насильственная смерть 
косила без разбору: в Пер
воуральске в собственном 
офисе был обнаружен мерт
вым, со следами черепно
мозговой травмы, техничес
кий директор ООО «Интер- 
ра» 36-летний Бельков.

А под Первоуральском, в 
пос. Коуровка, в частном

Температура воздуха 
ночью - +5 - +7", 
днем-----1-8 - +10°.

Ветер 
юго-западный, 
3—5 м/с

а.

Антон Гусев, 
программист:

— На Кавказе 
боевиков поддер
живает пусть не все 
население, но мно
гие. Им есть на что 
опереться, есть где 
хранить оружие, 
где накапливать 
взрывчатку, плани
ровать свои дей
ствия. У нас им не
где это делать, по
этому нам и боять
ся нечего. Причин 
случившегося в 
Нальчике мы, по
жалуй, никогда не
узнаем. Возможно, все это было кем-то инспи
рировано. Я думаю, кто-то заинтересован в 
том, чтобы боевики врывались в города и уби
вали людей.

* ''♦Айм 

I

4*

Татьяна, 
учительница:
— Нальчик
ские собы
тия могут 
повториться 
в любом го
роде. У нас 
живет много 
кавказцев, и
никто 
знает,

не 
что

это за люди, 
никто их не 
проверяет.

*
Опрос вела Мария КОНОВАЛОВА, фото Анатолия ЛАПТЕВА

Семь убийств 
за три дня

доме по ул. Ломоносова 
была убита 58-летняя пенси
онерка. Тело ее 74-летнего 
сожителя нашли в теплице.

Часть убийств, произо
шедших за эти три дня, уже 
раскрыта.

Так, в Ирбите задержан 
38-летний неработающий, 
подозреваемый в убийстве 
59-летней женщины, с кото
рой у него возникла пьяная 
ссора, окончившаяся поно
жовщиной.

Аналогичное «пьяно

скандальное» убийство 
было раскрыто в Ревде, где 
жертвой «нетрезвых бата
лий» от рук 29-летнего не
работающего пал пожилой 
мужчина.

В Железнодорожном и 
Ленинском районах Екате
ринбурга работники проку
ратуры и уголовного розыс
ка задержали подозревае
мых в убийстве 28-летнего 
молодого человека и 78-лет
ней пенсионерки.

Александр ИВАНОВ

Любые

»о »»«уж. 371-З8-75 
с 10.00 до
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Хорошее время
НА ПРАЗДНИКЕ ДВОРА ВЗРОСЛЫЕ 

ОКУНУЛИСЬ В ДЕТСТВО
У группы «Любэ» есть за

мечательная песня, которая 
вызывает ностальгию по ро
мантическим временам нача
ла середины прошлого столе
тия. Помните: «От вечернего 
шума устанешь, и по старым 
проулкам пройдешь, и дет
ство рядом с собою предста
вишь...»

Вот и мы, бывшие жители 
домов № 46—52 по улице Бе
ломорской (ныне — Патриса 
Лумумбы), что находятся в 
Екатеринбурге недалеко от 
трамвайного кольца Втор
чермет, в конце нынешнего 
бабьего лета решили устро
ить Праздник двора. Многие, 
как оказалось, не виделись 
друг с другом более четвер
ти века.

Двор объединил нас в на
чале 60-х, он был многонаци
ональный и дружный. Телеви
зоры тогда имелись далеко 
не у всех, поэтому жители 
чаще собирались во дворе. 
Причем у каждой группы 
было свое место: мужчины за 
столом стучали в домино, ба
бушки сидели недалеко от 
детских площадок, женщины 
ставили на плиту готовиться 
ужин и выходили пообщаться 
с соседками возле подъез
дов, а молодежь зимой была 
около самодельного корта, а 
летом — на агитплощадке 
(небольшой сцене). Здесь 
всегда было весело — шутки,

ВСЕ ОБОШЛОСЬ
ИВДЕЛЬ. Социальную напряженность, связанную с останов

кой гидролизного завода и массовыми сокращениями людей, 
удалось снять после вмешательства в ситуацию представителей 
областного правительства.

Как сообщили в департаменте информационной политики 
области, конкурсный управляющий предприятия — предста
витель московской организации арбитражных управляющих 
НП «Авангард» Юрий Куликов, назначенный Арбитражным 
судом Свердловской области, на заводе не появлялся, пере
доверив свои обязанности «третьим» лицам. В результате 
конкурсное управление было пущено на самотек и к началу 
нынешнего года задолженность по выплате зарплаты работ
никам предприятия составляла 8877 тысяч рублей. Не оплачи
вались больничные листы и не производились обязательные 
выплаты в государственные внебюджетные фонды.

В настоящее время муниципальное образование приняло 
от завода в свою собственность насосную станцию первого 
подъема, очистные сооружения, ТЭЦ, газопровод, здание 
химводоочистки предприятия. Всем работникам завода вып
лачена задолженность по зарплате и выходным пособиям. 
Почти 180 заводчан нашли себе работу на других предприяти
ях по прежним специальностям, 117 прошли обучение новым 
профессиям в городском центре занятости.

Победителем в открытых торгах имущественного ком
плекса Ивдельского гидролизного завода стало ООО 
«Ремингпром», которое планирует создать свою произ
водственную площадку.

Елена МАРЬИНА

пьют
НА ПОСОБИЕ

ШАЛЯ. «Мы, взрослые, должны бороться за судьбу 
каждого ребенка. Очень плохо, что в России мало прием
ных семей. Даже неродная семья лучше, чем детский дом. 
Мне очень больно видеть глаза брошенных детей», — ска
зал вице-премьер правительства области по социальным 
вопросам Семен Спектор членам областного обществен
ного совета по опеке и попечительству на встрече в посел
ке Шаля, состоявшейся в конце минувшей недели.

Шалинские сотрудники опеки вместе с чиновниками из 
областного центра пытаются решить актуальную для всей 
России проблему. По статистике, в районе 128 детей-сирот 
и детей, находящихся без попечения родителей. Только 
пятеро из них — круглые сироты. Количество таких ребя
тишек в Шалинском районе постоянно растет, так как сель
ское население сильно пьет и практически не работает. А 
пьет оно нередко на детские и опекунские пособия.

Сотрудники опеки еженедельно посещают неблагопо
лучные семьи, комиссия проверяет их состояние и само
чувствие детей. В ходе встречи было решено, что скоро в 
селе Чусовое Шалинского района будет создан филиал ре
абилитационного центра «Надежда», куда можно будет 
поместить социальных сирот (детей, у которых родители 
живы, но лишены родительских прав), чтобы не отправ
лять их в детские дома по всей области. В Шале нет своего 
детского дома и пока его невозможно открыть. Поэтому 
Семен Спектор пообещал помочь в создании филиала, 
тем более что подходящее здание в Чусовом давно пусту
ет и ждет новых обитателей.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

НЕВЫГОДНЫЙ 
диэтилфталат

ИВДЕЛЬ. К штрафу в 16 
тысяч рублей приговорена 
41 -летняя жительница пос. 
Полуночное Л. Рудакова, ко
торая продавала спиртосо
держащую жидкость. Жид
кость содержала не только 
спирт, но и диэтилфталат, 
опасный для здоровья лю
дей.

Также к штрафам от пяти 
до восьми тысяч рублей за 
сбыт недоброкачественно
го спиртного приговорил 
городской суд Егорову, 
Кандакову и Цыбину. Все 
они приторговывали напит
ком с диэтилфталатом.

Как отмечают в пресс- 
службе областной прокура
туры, за девять месяцев 
этого года на территории 
области зарегистрировано 
свыше 1400 преступлений, 
предусмотренных ст. 238 УК 
(производство, хранение и 
сбыт продукции, выполне
ние работ или оказание ус
луг, не отвечающих требо
ваниям безопасности).

Александр ИВАНОВ 

смех и, конечно же, песни под 
гитару... Многих из жителей 
тех лет уже нет с нами, да и 
самим нам, тогдашним под
росткам, уже около пятиде
сяти.

Одним из поводов для 
встречи послужила скоропо
стижная смерть нашего това
рища Сергея Сигарева. А 
всего на сегодняшний день 
нет в живых уже 14 дворо
вых друзей. Но мы собра
лись, чтобы вспомнить не 
только их — свое детство. 
Привезли футбольные воро
та и мяч и провели турнир по 
мини-футболу на переходя
щий кубок двора, в котором 
вместе с нами играли наши 
дети и внуки. Спонсором вы
ступил наш бывший сосед, а 
ныне коммерсант Александр 
Мехонцев. Нашлись те, кто 
обеспечил соревнования ра
диомикрофоном и транспор
том.

После футбольных бата
лий был концерт, где звучали 
песни нашего детства, а по
том мы делились друг с дру
гом устными «мемуарами». 
Вспоминали об отмечавшихся 
всем двором днях рождения 
и проводах в армию, о дво
ровой футбольной команде и 
сатирической печати наших 
девчонок. Тогда было время 
так называемых стиляг (они 
носили брюки-дудочки и уз
кие юбки, кепки натягивали

АСБЕСТ. Была когда-то 
здесь мебельная фабрика, 
административный корпус ее 
находился на окраине, в час
тном секторе, который до 
сих пор называют по старин
ке поселком Черемша. И был 
в том корпусе медпункт для 
работников фабрики, где за
одно принимали и местное 
население. Но еще три с по
ловиной года назад пред
приятие как таковое тихо 
скончалось. Медпункт пора
ботал еще немного и после
довал туда же. Правда, в по
мещение продолжала при
ходить в определенные дни 
медсестра, чтобы ставить 
инъекции черемшанским 
пенсионерам. И вдруг после
дние обнаружили, что вмес- 

на правое ухо), и по заданию 
школьных активистов дев
чонки стыдили нас в стенных 
газетах, развешивая их в 
подъездах. Мы обижались, 
но не ссорились — ведь наше 
поколение, как нам обещали 
вожди, было тем самым, ко
торое будет жить в 80-х го
дах при коммунизме! Кажет
ся, что те далекие дни всегда 
были солнечными, даже в не
настную погоду.

Один из друзей принес на 
встречу этикетки от спичеч
ных коробков и марки тех 
лет, которые он собирал. С 
них на нас смотрели герои Ве
ликой Отечественной войны, 
первые космонавты и герои 
спорта. Как наполняли они 
гордостью за свою Родину 
наши души!

Сегодня в тех дворах ра
стет новое поколение. К со
жалению, не слышно гитар, и 
скамеечек днем с огнем не 
сыщешь: другие времена — 
другие нравы. Хорошо, 
пусть так, но главное, чтобы 
растущему человеку было 
уютно в своем дворе, чтобы 
было чем заняться, чтобы 
сильный не обижал слабого. 
Чтобы через несколько де
сятков лет у нынешних дво
ровых пацанов возникло 
желание вот так встретиться 
и сказать: «Хорошее было 
время...»

Юрий ВТОРЫХ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Только 58 
тысяч жителей области при
вито на сегодняшний день от 
гриппа. Чтобы избежать эпи
демии, необходимо этот по
казатель довести минимум 
до миллиона. Между тем, за 
счет областного бюджета 
закуплено всего 140 тысяч 
доз вакцины, которой преж
де всего будут обеспечены 
дети из так называемой 
«группы риска» (с ослаблен
ными организмами) и часть 
дошкольников. Об этом по
ведал на вчерашней встрече 
с журналистами в ИА «Интер- 
факс-Урал» Виктор Романен
ко, заместитель главного 
врача ФГУЗ «Центр гигиены 
и эпидемиологии Свердловс
кой области».

Формальным поводом 
для встречи стала начавшая
ся в минувший понедельник

Юбилеи. Наотмечаемся

В этом году юбилеи отметили сразу несколько вузов Ека
теринбурга: по 75 лет исполнилось педагогическому универ
ситету и лестеху, а также медакадемии, 65 лет сельхозакаде
мии, 20 лет театральному институту.

В течение октября прини
мают поздравления с 85-ле
тием УрГУ и УГТУ-УПИ. На
помним, последний вуз был 
образован как политехничес
кий институт в составе УрГУ и 
стал самостоятельным в 1925 
году.

Технический университет 
начал юбилейные торжества 
раньше, 8 октября, УрГУ под
ключился в прошлую пятницу. 
В День первокурсника колон
на из полутора тысяч посвя
щенных традиционно отпра
вилась от главного здания 
университета им. Горького к 

Пенсионеры против похорон
ТЯЖЕЛО В ЛЕЧЕНИИ, ЛЕГКО В ГРОБУ

то кабинета медсестры в 
здании расположился... са
лон ритуальных услуг.

Не то пожилым людям 
предлагаемые им венки и 
гробы не приглянулись, не то 
они расценили столь необыч
ную «рокировку» как не
двусмысленный намек, но не
сколько пенсионеров тут же 
забили во все колокола: выс
казали свое возмущение 
властям, пригласили журна
листов, телевидение. Ситуа
ция вышла трагикомическая.

Через Черемшу проходит 
улица Ленинградская, на ко
торой в самом городе нахо
дится поликлиника. Регуляр
но ведет прием доктор Пет
рова, да и расположен част
ный сектор не на отшибе — 
через дорогу начинаются де
вятиэтажки. Поэтому, как 
считает заместитель главы 
администрации Асбеста по 
социальным вопросам, пред
седатель городского комите
та по здравоохранению Ни
колай Тюльканов, повода для 
скандала у черемшанцев нет:

ТУРИНСК. Ребенок двое 
суток просидел в машине на 
обочине у леса, пока им не 
заинтересовался проезжаю
щий мимо уже второй раз 
водитель. Оказалось, ребе
нок ждал родителей, кото
рые пошли в лес за грибами 
и не вернулись. Позже выяс
нилось: родителей мальчика 
задрал медведь. Возможно, 
считают специалисты, беше
ный.

Такую информацию мож
но было увидеть в конце про
шедшей недели в нескольких 
СМИ. Со ссылкой на инфор
мационное агентство и неко
его таинственного охотоведа 
без имени-фамилии. Есте
ственно, общественность 
была взбудоражена: беше
ный медведь-людоед — это 
вам не ротвейлер, укусивший 
соседскую бабушку. Однако 
выяснение подробностей 
происшествия, достойного 
пера Стивена Кинга, превра
тилось в настоящее расследо
вание, в результате которого 
так и не удалось точно уста
новить — «а был ли мальчик?»

Так как в первоисточнике 
указывалось, что полусъе- 
денные хищником тела муж
чины и женщины обнаружили 
сотрудники милиции, первые 
наши звонки были именно им. 
Но стражи порядка, которые 
всегда в курсе всех дел у себя 
в ведомствах (тем более та
ких необычных), только 
удивлялись и сетовали на то, 
что из-за слухов их отрывают 
от дела. По крайней мере, на
чальнику штаба Туринского 
РОВД Александру Грищуку 
пришлось долго и с хлопота
ми выяснять, откуда ветер 
дует (или медведь ревет?), 
вместо того чтобы бороться

На пороге гриппа
Европейская неделя имму
низации, впервые объявлен
ная Европейским бюро Все
мирной организации здра
воохранения. Даже в разви
тых странах проблема вак
цинации населения стоит 
довольно остро. Победив в 
основном такие грозные ин
фекции, как оспа, полиомие
лит, паротит, многие, в том 
числе и медработники, при
тупили бдительность, что 
чревато негативными по
следствиями.

10 лет назад в Свердловс
кой области, одной из пер
вых в России, вопрос имму
низации приобрел законода

цирку со всей подобающей 
случаю торжественностью: 
журфаковцы вопили песню 
«Оранжевый Лозовский, 
оранжевый журфак», культу
рологи шли с крылышками 
(«Искусство окрыляет»), ис
торики накрылись огромным 
змеем из папье-маше, симво
лизирующим мудрость. Эко
номисты были попроще — 
всего лишь взяли в руки ша
рики, зеленые, как доллары.

А в УГТУ на следующий 
день выбирали мисс. Вооб
ще-то конкурс на самую-са- 
мую представительницу уни

— Есть куда сходить к вра
чу! И, если плохо себя чув
ствуешь, всегда можно при
гласить его или медсестру на 
дом, тем более медпункту в 
здании бывшей мебельной 
фабрики вообще не положе
но находиться. Помещение 
не отвечает санитарным нор
мам, а они подразумевают 
площадь в 72 кв. метра, нали
чие приемной, процедурной, 
кабинета врача. И экономи
чески медпункт, где только 
ставят уколы, нецелесообра
зен. Медикаментов там не 
продавали — аптека всегда 
находилась на улице Плеха
нова, через дорогу от Че
ремши. В поселке проживает 
более двух тысяч человек, и 
все нормально обслужива
ются в обычной городской 
поликлинике. Далее: владе
лец здания, частник, сам ре
шает, кому сдавать в аренду 
свою площадь — врачам 
или продавцам похоронных 
принадлежностей.

Николай Валерьянович 
только руками разводит — и

Медвежья 
«утка»

с преступностью. Он предпо
ложил, что, может быть, све
дения перепутаны — напри
мер, в Тюменской области 
есть населенные пункты со 
схожими названиями: Ниж
няя Тавда, Туринская. Однако 
авторы информации получи
ли сведения именно по нашей 
области.

Сузили «круг подозревае
мых»: трагедия вроде случи
лась между туринским посел
ком Фабричный и селом 
Азанка Тавдинского района. 
Но глава администрации 
Азанки бурно удивился, ус
лышав про медведя, а замес
титель начальника УВД Тав
динского района Евгений Ка
лугин в недоумении пере
спросил у собственных под
чиненных:

— У нас медведь кого-ни
будь съел?!

Слышали о медведе-лю
доеде, но не заводили ника
ких дел по этому поводу и в 
Слободо-Туринском районе, 
и вообще в близлежащих на
селенных пунктах. К поне
дельнику жертвами «неуло
вимого» животного, если ве
рить некоторым СМИ, стали 
уже трое человек. Руководи
телей УВД осаждали толпы 
журналистов. А граждане 
звонили и спрашивали у на
чальника Туринского УВД Ви
талия Кибирева, как усыно
вить осиротевшего школьни
ка. Медведем, разгуливаю

тельную и нормативную 
базу, тогда же появилась об
ластная программа «Вакци- 
нопрофилактика». За эти 
годы, благодаря массовым 
прививкам, в 20 раз снизи
лась заболеваемость крас
нухой, в десятки раз — гепа
титами А и В, фактически лик
видированы корь и паротит. 
Однако еще низок (менее 
половины всего населения) 
охват прививками против 
клещевого энцефалита, что 
приводит к трагедиям: нын
че — 11 погибших. Все, пере
несшие тяжелые формы дан
ного заболевания, были не 
привиты.

верситета все девять лет про
водился весной. Но в честь 
юбилея вуза был перенесен 
на осень. И в субботу десять 
девушек демонстрировали, 
на что способны, на сцене ак
тового зала: носили одежду, 
предоставленную фирменны
ми магазинами и свадебными 
салонами, читали стихи на 
японском и танцевали, сорев
новались в интеллектуальном 
конкурсе — и достойнейшая 
(не без долгих прений) была 
выбрана! Ею стала Наталья 
Елфимова, студентка третье
го курса гуманитарного фа
культета, за что и получила 
путевку в Прагу и сертификат 
на 15 тысяч рублей в модный 
магазин...

чем это некоторым вдруг по
мешал салон ритуальных ус
луг? В Асбесте таких уже 
пять.

— Умершим тоже требу
ются услуги. То есть учреж
дение такое совсем не лиш
нее, так же для людей рабо
тает!.. А не нравится товар, 
который предлагает пред
приниматель, — не смотри и 
не покупай.

Пенсионеры в числе не
скольких человек подумыва
ют провести большой ми
тинг, они вправе потребо
вать разъяснений. Все-таки, 
считают в администрации го
рода, их больше взбудора
жил не сам факт окончатель
ной ликвидации медпункта:

— Если бы в помещении, 
например, булочную органи
зовали, люди бы так не отре
агировали...

Но больше всего возму
тился Николай Тюльканов 
тем, что инцидент вызвал 
столь неожиданный всплеск 
интереса у журналистов:

— Зачем им это?! Ничего 

щим уже по разным субъек
там Российской Федерации, 
заинтересовались и в Москве. 
Телефоны отделений мили
ции и администраций не 
умолкали.

Но нигде и никто не смог 
представить достоверные 
факты, что вся «сага о медве
де» — правда. Не удалось 
выйти ни на чересчур скром
ного, а потому больше сма
хивающего на фантом ин
форматора-охотоведа, ни на 
таких же «засекреченных» 
специалистов по бешенству. 
Властям муниципальных об
разований скрывать столь 
жуткий факт смысла нет: у 
нас лиса нездоровая встре
тится, и то шум стоит по всем 
каналам: осторожно!.. Исто
рия с растерзанными людьми 
как-то уж очень походит на 
чью-то фантазию. Людей с 
творческими способностями 
кругом хоть отбавляй.

Интересно, что туринские 
охотники уже не один год, 
получив лицензию, не могут 
встретить в лесу ни одного 
косолапого. А отбивающиеся 
от нашей журналистской бра
тии стражи порядка уже злят
ся, что не могут просто взять 
и подтвердить сведения:

— Хоть правда у себя на 
территории животное заво
ди. Как это — живем без мед
ведя, когда все им так инте
ресуются. Непорядок...

Майя ВАШИАДАН

Возвращаясь к проблеме 
гриппа, профессор, заведу
ющий кафедрой детских бо
лезней УГМА Виталий Фомин 
отметил, что врачи карди
нально пересмотрели систе
му медотводов от прививок. 
Теперь именно ослабленные 
дети должны прививаться в 
первую очередь, а особенно 
те, которые имеют хрони
ческие заболевания легких, 
сердца, мочевыводящих пу
тей — на эти органы чаще 
всего бывают осложнения. 
Однако в любом случае для 
вакцинации необходимо со
гласие родителей.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Студенты УрГУ это время 
провели на спортивной пло
щадке. А что, свою мисс они 
уже выбрали. Еще в мае.

Из тех событий, что наме
чены на ближайшее время, 
очень серьезным будет при
ем губернатором 100 пред
ставителей УГТУ и 80 — УрГУ 
во вторник утром, а интерес
ным — выступление «Уральс
ких пельменей» на сцене род
ного им технического уни
верситета в тот же день вече
ром. А в среду отличившимся 
«упийцам» вручат 50 стипен
дий первого президента 
страны: по две тысячи рублей 
ежемесячно до конца года.

Александр ИВАНОВ

более важного для показа и 
репортажа нет? Вместо того 
чтобы говорить о хороших 
людям и поступках, ищут, 
где какие дрязги происхо
дят. На профессиональном 
языке, я считаю, это должно 
называться подлостью.

Но пенсионеры остаются 
главными пострадавшими, и 
пострадавшими серьезно. 
Занемогшему человеку, тем 
более пожилому, очень 
трудно пройти пешком пол
часа или встать пораньше на 
автобус, чтобы прибыть в 
поликлинику на укол — а 
раньше все было под рукой. 
Однако гражданам, кото
рые ходили раньше на инъек
ции в медкабинет, Николай 
Валерьянович посоветовал 
как врач: сейчас многие пре
параты таблетизированы, и 
гораздо удобнее не уколы 
ставить, а спокойно прини
мать медикамент у себя 
дома.

Майя ВАШИАДАН
Рисунок

Максима СМАГИНА

Минувшие 
сутки

❖Самолет МЧС Рос
сии с гуманитарной по
мощью на борту выле
тел в Пакистан, постра
давший от сильнейшего 
землетрясения. На бор
ту самолета 4 тысячи 
одеял, 27 многоместных 
палаток, а также элект
ростанции, раскладуш
ки, 4 тонны сахара и 4 
тонны муки, а также ме
дицинское оборудова
ние, предназначенное 
для работающих в зоне 
бедствия детских вра
чей. Это уже вторая 
партия гуманитарной 
помощи, направляемая 
МЧС РФ в Пакистан.

❖Почти половина 
российских льготников 
— 48 процентов — на 1 
октября отказалась от 
получения социального 
пакета. Граждане, отка
завшиеся от услуг соци
ального пакета, в буду
щем году получат его 
денежную составляю
щую в размере 450 руб
лей. В социальный пакет 
входят получение бес
платных лекарств, бес
платная путевка в сана
торий и бесплатный 
проезд до места лече
ния.

❖В Турции произош
ло землетрясение маг
нитудой 5,7 балла по 
шкале Рихтера. Подзем
ные толчки были заре
гистрированы в круп
ном портовом городе 
Измире, на западном 
побережье страны. Ко
лебания почвы ощуща
лись и в соседних про
винциях. В настоящее 
время ведется оценка 
масштабов возможных 
разрушений.

❖На юго-востоке 
Финляндии в озерном 
районе Хиетасааренсел- 
кя затонула моторная 
лодка с российскими ту
ристами. В результате 
трагедии погибла ма
ленькая девочка, а ее 
родители пропали без 
вести.

❖Китай успешно осу
ществил второй в своей 
истории полет пилоти
руемого космического 
корабля. Возвращае
мая капсула корабля 
«Шэньчжоу-6», на бор
ту которой находились 
полковники ВВС КНР 
Фэй Цзюньлун и Не Хай- 
шэн, приземлилась в 
степи на территории ав
тономного района Внут
ренняя Монголия (Се
вер КНР) в одном кило
метре от заданной точ
ки.

❖Центризбирком Ка
захстана зарегистриро
вал лидера оппозицион
ного блока «За спра
ведливый Казахстан» 
Жармахана Туякбая 
кандидатом в президен
ты страны. Туякбай стал 
вторым официально за
регистрированным кан
дидатом на пост главы 
государства. Ранее ЦИК 
зарегистрировал канди
датом действующего 
президента Нурсултана 
Назарбаева.

❖Всемирный эконо
мический форум с учас
тием более 300 иност
ранных и региональных 
бизнесменов начал ра
боту в Москве. В повест
ке дня такие вопросы, 
как развитие финансо
вого сектора РФ, конку
рентоспособность това
ров российского произ
водства, привлечение 
инвестиций, присоеди
нение России к ВТО.

❖Бывшему чемпиону 
мира индийцу Вишвана
тану Ананду на церемо
нии закрытия чемпиона
та мира в Сан-Луисе 
был вручен шахматный 
«Оскар» за 2004 год. 
Эта награда учреждена 
российским авторитет
ным шахматным изда
нием «64» и присужда
ется лучшему шахмати
сту года по итогам меж
дународного опроса.

❖На прилавках мага
зинов сувениров и игру
шек появилась пласт
массовая кукла «Ангела 
Меркель» по цене 185 
евро. Как сообщил 
представитель германс
кой фабрики игрушек 
«Пуппенклиник Оффер
ман», длина куклы кан
дидата на пост главы 
правительства ФРГ со
ставляет 45 см. Она име
ет натуральные волосы 
и умеет закрывать и от
крывать глаза, но не 
может говорить. Тираж 
куклы ограничен — все
го 999 экземпляров.

По материалам 
Интернета
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Хор, который поет и танцует
СКОМОРОШЬИ пляски 

И БАЖОВСКИЕ СКАЗЫ
В «КОПИЛКЕ» УРАЛЬСКОГО ХОРА

Александр Дармастук — единственный из руководителей 
объединения, кто о планах на будущее рассказывал со сцены 
скупо и кратко. Это такая «скромность исполина» — зачем 
говорить о том, куда идешь, если все это и так издалека 
увидят. Действительно, о каждом выступлении Уральского 
государственного академического русского народного хора 
пишут, снимают и говорят. И все же из личной беседы с 
Александром Григорьевичем корреспонденту «НС!» удалось 
чуть-чуть подробнее узнать о том, чего ждать от коллектива 
и его руководителя.

«УРАЛЬСКУЮ РЯБИНУШКУ» АРТИСТЫ ИСПОЛНИЛИ
ВМЕСТЕ С МИНИСТРОМ КУЛЬТУРЫ

Концертное объединение «Уральский хор» отметило в ми
нувшую среду открытие нового концертного сезона и сдела
ло это торжественно и празднично, пригласив, словно на 
день рождения, множество гостей.

Звучит несколько пара
доксально, но концертное 
объединение «Уральский 
хор» гораздо моложе кол
лективов, которые находят
ся в его составе. Ему всего 
два года, тогда как Ураль
скому государственному 
оркестру русских народных 
инструментов исполняется 
двадцать лет, а квартет на
родных инструментов 
«Урал» скоро отпразднует 
свое пятнадцатилетие. И, ко
нечно, сам шестидесяти
двухлетний Уральский госу
дарственный академический 
русский народный хор,

марка — это артисты Ураль
ского государственного ака
демического русского на
родного хора показали игро
вую танцевально-музыкаль
ную картину, в которой мес
то нашлось лихим пляскам, 
частушкам, хороводу и за
дорным шуткам.

Помимо выступлений де
лились планами на ближай
шее будущее.

— Сезон предстоит на
пряженным, — сказал за
служенный деятель ис
кусств России Леонид Шка- 
рупа, дирижер и художе
ственный руководитель ор-

вом лицее. А 5 ноября у нас 
особая дата, и отметить ее 
мы приглашаем всех вас.

Уточнить, что за дата, Лео
нид Шкарупа отказался («Я 
вам лучше «Русский вальс» 
сыграю!»), хотя догадаться 
было не так уж сложно.

О предстоящих концер
тах рассказал руководитель 
квартета «Урал» Михаил 
Уляшкин. Планы расписаны 
на целый год. Одним из са
мых интересных меропри
ятий обещает стать совмес
тный концерт с игуменом, 
который получил благосло
вение от архиепископа Ека
теринбургского и Верхо
турского Викентия на вы
ступление с квинтетом в ка
честве солиста.

Вечер получился удиви
тельно теплым. И самым 
трогательным моментом 
стал финал, когда на сцену 
поздравить коллективы с на
чалом нового сезона подня
лась министр культуры 
Свердловской области На
талья Ветрова. Она поблаго
дарила артистов за вдохно
венное творчество (и при 
этом называла конкретные 
имена), объявила о присуж
дении звания народной ар
тистки России солистке 
Уральского хора Светлане 
Комаричевой (на снимке 
вверху слева), а под занавес 
исполнила (и совсем недур
но!) вместе с профессио
нальными вокалистами 
«Уральскую рябинушку».

кой области, 
поиток свежих

— Сейчас 
мы прораба
тываем воп
росы по 
организации 
зарубежных 
гастролей, 
— поделил
ся Алек
сандр Гри
горьевич. — 
В ноябре 
коллектив 
сдает инте
ресную про
грамму под 
названием 
«Уральский
ярмарочный балаган». В ней 
обыгрывается сюжет — при
езд скоморошьих артистов в 
небольшой уездный горо
док. Началась работа над 
большим двухактным номе
ром «Синюшкин колодец». 
Пока даже неясно, каким он 
будет по форме — народ
ным театрализованным дей
ством станет или полноцен
ным спектаклем. Но уже 
привлекаем к постановке ба
летмейстера, композиторов, 
сценографов. Планируем к 
концу следующего года по
казать «Синюшкин колодец» 
первым зрителям.

— Александр Григорьевич, 
в новом сезоне увидим ли

мы среди ва
ших артистов 
новые лица!

— Да, наш 
коллектив 
пополнился 
талантливой 
творческой 
молодежью 
— пришли 
выпускники 
музыкаль
ных средних 
и высших 
учебных за
ведений Ека
теринбурга и 
Свердловс- 

Постоянный 
сил позволя

ет Уральскому государ
ственному академическому 
русскому народному хору 
оставаться в авангарде про
фессиональных коллективов 
России. И еще особо ценно 
наше творчество смелыми 
музыкальными обработка
ми. Меня часто критикуют за 
нарушение сложившихся 
догм, но я это делаю специ
ально. Ведь если продол
жать исполнять музыку на 
уровне 1960-х годов, то ни о 
какой перспективе развития 
речь идти не может. А на
родные искусства развива
ются, как и любые другие

объединивший вокруг себя 
эти коллективы.

Каждый из коллективов 
за вечер успел продемон
стрировать разнообразие 
своего творчества. Оркестр 
народных инструментов иг
рал не только русские на
родные мелодии, но и джа
зовые композиции Дюка Эл
лингтона, и музыку, звуча
щую на бразильских карна
валах, и чардаш. Квартет 
«Урал» без особого труда 
превратился в квинтет, при
гласив выступить совместно 
ударника Юрия Бобрушки- 
на. Ближе к финалу концер
та на сцене развернулась 
шумная, веселая, яркая яр-

кестра. — 
Будет мно
го гастроль
ных поез
док. В мае 
по тради
ции пред
ставим вам 
маленькие 
дарования 
на концерте 
«Фантасти
ка». В нояб
ре будем 
участвовать 
в фестивале 
еврейского 
кино, кото
рый прой
дет в хоро-

виды искусств.

Не столь давно Александр 
Дармастук вынужден был 
попрощаться с родным кол
лективом, которому отдал 
значительную часть жизни. 
Мы писали, как грустно, со 
слезами на глазах проходило 
расставание артистов с их 
руководителем. К счастью, 
причины, по которым тогда 
это произошло, исчезли. 
Александр Григорьевич ос
тался с Уральским хором и 
вкладывает по максимуму 
свои силы в работу с люби
мым коллективом.

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр Владимир

ЖЕЛТОНОЖКО

Мировая 
антология — 
двухходовки

Решение задач с задани- 
ем мат в 2 хода начинаем 
■также с опусов российских 
'авторов. Не забывайте, что 
современная двухходовка 
включает в себя не только 
действительное решение, но 
и тематические ложные сле- 

>ды — это попытки решить 
задачу, которые опроверга
ются одним-единственным 
ходом.

№ 225. Л. Куббель

№ 227. В. Мойкин

Каким 
будет 
памятник 
влюбленным?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Близ 
Свердловского академи
ческого театра драмы 
будет установлен памят
ник влюбленным. Руко
водство театра объявило 
открытый конкурс среди 
скульпторов России на 
проект памятника. По за
мыслу дирекции, около 
колонны центрального 
входа должен стоять 
юноша, навстречу к кото
рому по театральной лес
тнице спешит возлюблен
ная.

— У нас давно зрела 
идея создать около теат
ра памятник нашим лю
бимым зрителям. Точ
нее, тем, кто выбирает 
именно этот театр мес
том свидания с любимы
ми. Ни для кого не сек
рет, что многие сегод
няшние молодожены, 
подъезжающие к театру 
в день свадьбы, либо по
знакомились здесь, либо 
приходили на спектакли в 
период ухаживания. 
Именно эту идею дол
жен символизировать па
мятник, — рассказала 
пресс-секретарь театра 
Наталья Борисова.

За последний месяц 
администрация театра 
рассмотрела несколько 
работ. Все авторы в каче
стве используемого ма
териала предлагают 
бронзу. «Видение» па
мятника каждого скульп
тора по-своему интерес
но, но лишь отчасти со
впадает с замыслом ру
ководства. С пятого ок
тября с поступающими 
на конкурс проектами на
чала работать официаль
ная комиссия, которая к 
началу 2006 года подве
дет итоги.

Администрация при
знается, что финансово 
идею театру не потянуть. 
Спонсировать воплоще
ние оригинальной твор
ческой задумки — памят
ник влюбленным в Екате
ринбурге станет первым 
подобного рода в стране 
— согласились несколько 
крупных предприятий 
области.

Елена МАРЬИНА

ФУТБОЛ

[Спорт л'
Чяшяшшш

Последний тур — не главный 
самый?..

Чемпионат Свердловской области. Первая группа. Из семи 
матчей заключительного, 30-го, тура состоялось всего... три. 
А четыре других не были проведены по причине неявок одно
го из соперников, посчитавших, что они не так уж и важны...

№ 228. А. Слесаренко

«Урал» отправил 
своих бывших 
тренеров во второй
дивизион!

Чемпионат России. «Пет- 
ротрест» (Санкт-Петербург) 
— «Урал» (Свердловская об
ласть) — 2:3 (2:2). Голы: 0:1 
Евгений Лосев (5-я мин.), 1:1 
Антон Брусникин (19), 2:1 Ро
ман Ребров (21-с пенальти), 
2:2 Олег Пичугин (27), 2:3
Константин Марков (48).

Для петербургской ко
манды, которую с середины 
нынешнего сезона возглав
ляют бывшие тренеры «Ура
ла» Павел Гусев и Игорь Хан- 
кеев, теоретические шансы 
на сохранение места в пер
вом дивизионе оставляла 
лишь победа над вновь на-
бравшими «ход» екатерин
буржцами.

Аутсайдеру, на финише 
первого круга сенсационно 
привезшему два очка из Ека
теринбурга (1:1), стоит от
дать должное: «Петротрест» 
очень старался «хлопнуть 
дверью» стадиона «Петров
ский», даже выигрывал 2:1, 
но в итоге все же уступил. И 
теперь, чтобы не «вылететь», 
команде Гусева нужно не 
только выигрывать все пять 
оставшихся матчей, но и на
деяться на то, что занимаю
щий 17-е место «Авангард» 
проиграет пять своих матчей 
из пяти.

Что касается перипетий 
игры 40-го тура «Петро
трест» — «Урал», то стоит от
метить ставший по традиции

победным очередной гол 
лучшего бомбардира екате
ринбуржцев Маркова. Всего 
на счету отличившегося уже 
в третьем матче кряду (ре
корд «Урала»-2005) Маркова 
стало 13 мячей, и по этому 
показателю он делит 6—8-е
места в дивизионе с лучшим 
снайпером махачкалинского 
«Динамо» Сергеем Сердю
ковым и капитаном «Химок» 
Андреем Тихоновым.

Матчи 41-го тура, в том 
числе «Динамо» (Брянск) — 
«Урал», состоялись вчера ве
чером.

Положение лидеров на 17
октября: «Луч-Энергия» — 
87 очков (38 игр), «Динамо» 
(М) — 75 (37), «КамАЗ» — 74 
(37), «Спартак» (Н) — 73 (36), 
«Химки» — 71 (37), «Кубань» 
— 69 (37), «Урал» - 68 (38), 
«Анжи» — 54 (36).

Матч «Спартак» (Нальчик) 
— «Анжи» из-за трагических 
событий в столице Кабарди
но-Балкарии перенесен на 
20 октября. Между прочим, 
в следующем сезоне клу
бам первого дивизиона 
предстоит съездить не толь
ко во «взрывоопасные» 
Нальчик и — дважды — в 
Махачкалу, но и в находящу
юся за «околицей» Чечни На
зрань, чей ФК «Ангушт» 
весьма близок к победе в 
зоне «Юг» второго дивизио
на...

Ну а самой главной из не
явок стала та, что произошла 
в Первоуральске, куда на 
игру с местным «Факелом» 
не приехал «УралАсбест» из 
Асбеста. Ведь получив, не 
выходя на поле, «техничес
кую» победу 3:0 ( + :-) и три 
очка, «Факел» на одно очко 
обошел-таки каменск-ураль- 
скую «Синару» и завоевал 
бронзовые медали. Золотые 
и серебряные медали, на
помним, досрочно доста
лись, соответственно, перво
уральскому «Динуру» и 
нижнетагильской «Форту
не». Покинуть первую груп
пу должны «Кристалл» и 
«Союз».

Результаты 30-го тура: 
«Факел» — «УралАсбест» — 
3:0 ( + :-), «Металлург» (Реж) 
— «Металлург-Уралец-2» 
(Нижняя Салда) — 3:0 ( + >), 
«Маяк-БАЗ» (Краснотурь- 
инск) — «Кристалл» (Ирбит) 
— 3:0 ( + >), «Уралэлектро
медь» (Верхняя Пышма) — 
«Союз» (Камышлов) — 3:0

( + :-), «Северский трубник» 
(Полевской) — «Фортуна» — 
1:4 (Филин — Ю. Матвеев-2, 
Пивоваркин, Захаров), «Гор
няк» (Качканар) — «Динур» 
— 3:5 (Елизарьев, Кулешов, 
Журавлев-пен. — Еремин-3, 
Лунегов, Балеевских), «Урал- 
Д» (Екатеринбург) — «Сина
ра» — 1:3 (Галиулин — Ани
симов, Собенин, Щипов). 
Итоговое положение команд 
(после 28 игр): «Динур» — 76 
очков, «Фортуна» — 72, «Фа
кел» — 57, «Синара» — 56, 
«Кедр» (Новоуральск) — 47, 
«Маяк-БАЗ» — 47, «Урал-Д» 
— 43, «Уралэлектромедь», 
«Северский трубник» — по 
41, «Металлург» — 40, «Гор
няк» — 21, «УралАсбест» — 
17, «Металлург-Уралец-2» 
— 15, «Кристалл» — 12, 
«Союз» — 7. Лучшие бом
бардиры: Александр Ере
мин («Динур») — 26 мячей, 
Алексей Поздеев («Метал
лург»), Николай Юдин 
(«Динур») — по 17.

Вторая группа. Первен

ство второго дивизиона об
ластного футбола заверши
лось аналогично первому — 
неявками.

В частности, двуречен- 
ский «Металлург» не при
ехал в Невьянск на игру с 
«Зенитом». В свою очередь 
невьянцы, догнав по количе
ству набранных очков ка- 
менск-уральскую «Синару- 
Д», отказались играть с ней 
«золотой» матч, «согласив
шись» на второе место.

Итоговое положение ко
манд (после 22 игр): «Сина- 
ра-Д», «Зенит» — по 52 очка, 
«УГС» (Каменск-Уральский) 
— 46, «ФОРЭС» (Сухой Лог) 
— 41, «Динур-Д» (Перво
уральск) — 36, «Металлург» 
— 35, «Искра-БИЗ» (Бобров
ский) — 30, ФК «Тавда» — 22, 
«Титан» (Верхняя Салда) — 
21, «Старт» (Арти) — 16, «Ка
зак» (Сухой Лог) — 13, «Фа
кел» (Богданович)— 11.

Путевки в первую группу, 
таким образом, завоевали 
«Зенит» и «УГС» («Синара- 
Д» как фарм-клуб «Синары» 
играть в одном турнире с 
главной командой не мо
жет).

волейбол Пожар в «Изумруде»
Немногочисленных любителей волейбола и болельщиков екатеринбургской мужской ко

манды «Локомотив-Изумруд», пришедших в минувшее воскресенье в спорткомплекс завода 
ОЦМ «Изумруд», ждал лишь ... листок бумаги! Краткое объявление, адресованное желаю
щим посмотреть очередной матч чемпионата России «Локомотив-Изумруд» — «Факел» (Но
вый Уренгой), гласило, что он переносится во Дворец игровых видов спорта «Уралочка» и 
начнется не в 17.00, а в 17.30.

Как удалось выяснить, причина скоропа
лительного переноса оказалась в том, что 
спортивный зал подвергся неожиданной 
атаке огня и воды: «замкнула» проводка и 
возник пожар, который пришлось ликвиди
ровать с помощью Н?О, превратив волей
больно-теннисную площадку в мини
бассейн.

В итоге от переноса игры в более 
просторный ДИВС выгадали гости, в 
составе которых под руководством 
экс-тренера московского «Динамо», 
«Локомотива-Белогорье» и сборной 
России Бориса Колчинса выступают 
сейчас такие известные волейболис
ты, как Илья Савельев, Роман Яков
лев, Константин Ушаков и экс-«изум- 
руд» Сергей Латышев (на снимке), 
победившие 3:0 и догнавшие ураль
цев в таблице чемпионата суперлиги 
(у обеих команд после пяти игр по 
две победы и семь очков).

Следующий матч уральские «пого

рельцы» из некогда сильнейшего клуба Рос
сии проведут 22 октября в Белгороде с ны
нешним лидером российского волейбола 
«Локомотивом-Белогорье».

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

№ 231. В. Чепижный

№ 232. В. Пильченко
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Фактики I

• «Сходив» в Голливуд ради 
«Куриного побега», замеча
тельный английский мульти
пликатор Ник Парк вернулся 
к двум персонажам, кото
рые и принесли ему всемир
ную славу — собаке Громиту 
и ее хозяину Уолласу.

ПЕРВЫЙ ТУР ШЕСТОГО ОБЛАСТНОГО
ЧЕМПИОНАТА КРОССВОРДИСТОВ

Новые их похождения 
(впервые полнометражные) 
носят интригующий подза
головок «Проклятие кроли
ка-оборотня» и уже успели 
собрать неплохую кассу не 
только в Великобритании, 
но и в Америке, потеснив с 
первых мест рейтингов все 
коммерческие хиты. Одна
ко Парк не очень-то рад. Не
давний пожар в его трех
этажной студии уничтожил 
почти все, включая зарисов
ки будущих проектов. Есть 
от чего опечалиться не толь
ко режиссеру, но и поклон
никам его творчества. Хоро
шо, хоть фигурки пластили
новых Уолласа и Громита не 
пропали — их Парк всегда 
носит с собой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек, су
мевший продать на металлолом Эйфе
леву башню в 1925 году. 6. Маскарад
ный ... . 9. Натуральная повинность 
древних римлян поставлять продукты

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Мы начинаем шестой 
областной чемпионат 

кроссвордистов

Правила игры
Один раз в месяц (по 

вторникам) будет прохо
дить очередной тур чемпи
оната. Всего мы опублику
ем восемь кроссвордов. 
Рядом с каждым будет сто
ять цифра, означающая ко
личество баллов за полнос
тью отгаданный кроссворд. 
Чем меньше вы отгадали 
слов, тем, соответственно, 
меньше будет ваша оцен
ка. Но все решит общее 
количество баллов. Читате
лей, набравших наиболь-
шую сумму, мы 
на последний —

пригласим 
очный —

тур. Победитель чемпиона
та получает суперприз.

Впервые за историю 
чемпионата в каждом туре 
будет разыгрываться по
ощрительный приз среди 
всех участников.

Кроссворды отправляй
те по адресу: 620219, Екате
ринбург, ГСП-153, ул. Турге
нева, 13, Дом печати, 12-й 
этаж, редакция газеты «На 
смену!». На конверте сде
лайте пометку «Крос
сворд». Справки по теле
фону: 371-38-75, с 11 до 
13.00.

Постоянный спонсор 
чемпионата — туристичес

кая фирма «Атлант+»

Турфирма
«Ятдонт*»

Противопожарный
забор

Их было десять. Еще была краска — по одиннадцать бал
лонов каждого цвета, и заборы. Длина последних подразуме
вала безграничный полет фантазии.

рода растений используются в меди
цине. 3. Род деревьев семейства ма-
лочайных, культивируемый За-

• Джордж Клуни — едва ли 
не единственная знамени
тость, ставшая на сторону 
уже порядком всех достав
ших папарацци.
На днях он заявил, что пре
красно понимает своих кол
лег, сплачивающихся про
тив «охотников за скандала
ми» — сам из-за них часто 
страдал. Но! «Подумайте о 
том, — призывает Клуни, — 
что, воюя с нечистоплотны
ми журналистами, вы даете 
в руки оружие и всякого 
рода политикам, которые с 
удовольствием воспользу
ются этим, чтобы свободы 
слова в нашей стране стало 
поменьше!». Искренность 
актера не вызывает сомне
ния, ведь в двух своих ре
жиссерских работах он не
изменно затрагивал темы 
лживой власти и неудобной 
правды.
• Певец Бой Джордж (если 
искать аналоги на российской 
эстраде, самым похожим на 
этого английского артиста 
будет экстравагантный 
Шура) вляпался в крупные 
неприятности с законом.

В его 
доме в 
Нью- 
Йорке 
обнару
жен ко
каин, да 
в каких 
количе
ствах — 
13 паке

тов! А началось все в Ита
лии, где у Боя Джорджа 
тоже есть недвижимость. 
Тамошний дом певца был 
ограблен неизвестными. 
Итальянские полицейские, 
выехав на место происше
ствия, при осмотре наткну
лись на маленький пакетик с 
тремя граммами наркотика 
и не замедлили сообщить 
об этом заокеанским колле
гам. Те Джорджа разыска
ли, арестовали, а теперь го
товятся и посадить — на 15 
лет! Что ж, вся жизнь — 
буйная и разгульная — не 
отличавшегося особой пра
ведностью «Мальчика» 
Джорджа к тому и вела.
• Наши эстрадные звезды 
наверняка сочувствуют «им
портным» коллегам. И как 
те, бедняжки, работают, 
когда так легко расстаться 
со сценой!!
Вот пример певицы Эшли 
Симпсон. Стоило свидете
лям ее прошлогоднего вы
ступления заметить, что ар
тикуляция девушки никак не 
совпадает с тем, что несется 
из динамиков, как ее попу
лярность пошла на спад. Ну 
не хотят тамошние фанаты 
слушать «фанерных» куми
ров! Теперь Симпсон прихо
дится восстанавливать под
моченную репутацию. Осо
бенно охотно она соглашает
ся на участие в прямых теле
визионных эфирах, где 
обязательно поет, да так, 
чтобы камеры крупно запе
чатлели ее лицо. ‘
Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

и фураж городам и армиям. 10. Картина из 
стекла. 11. Солдат особых стрелковых час
тей. 13. Эстрадная певица. 14. Река в Азии. 
16. ... Болена, королева Англии. 18. Птица с 
пестрым оперением и изогнутым клювом. 
20. Праздник у мусульман. 21. Шутливая 
пьеса для двух-трех исполнителей. 23. Вос
точная сладость. 24. Завершение. 25. Крат
кий вывод. 26. Бремя, тяжесть. 28.Вьючное 
животное с ценной шерстью. 31. Смысл, ра
зумное содержание чего-нибудь. 34. Рыба. 
36. Стадия развития насекомого. 38. Род ра
стений семейства сложноцветных, получив
ший название по фамилии немецкого бота
ника. 39. Латиноамериканский танец. 40. 
Чешский композитор XIX—начала XX веков. 
41. Оптический прибор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Декоративное расте
ние. 2. Соцветия некоторых видов этого

кавказье и странах Восточной Азии 
ради семян, из которых получают 

техническое масло. 4. Участник судебного 
процесса. 5. Повозка. 7. Приспособление 
для установки и кругового вращения пушки 
или пулемета на военных самолетах. 8. 
Древнее государство. 10. Небольшая рыбка. 
12. Мальчик-лакей. 15. ... автомобиля. 17. Ге
роиня «Бала-маскарада». 19. Героиня оперы 
Россини «Путешествие в Реймс, или Отель 
«Золотая лилия». 20. В географии — разде
ление реки на две ветви, которые впадают 
затем в различные водные бассейны. 22. Ку
старник со съедобными плодами. 23. Хими
ческий элемент. 25. Воинское подразделе
ние. 27. Спортивный снаряд. 29. Закончен
ный по построению эпизод в опере. 30. 
Орех. 32. Город и провинция во Франции. 
33. Художественный оттиск с печатной фор
мы. 35. Немецкий философ и врач XIX века. 
37. Древнегреческая поэтесса. ул. Добролюбова, 96, 

тел.: (343) 376-46-00, 
«ы 376-55-10.

Подростки из Дворца 
творчества учащихся и худо
жественного училища №42 с 
утра пятницы расписывали 
заборы на темы, предло
женные для художественно
го осмысления Отделом го
сударственного пожарного 
надзора Кировского района. 
Заборы удачно расположи
лись напротив пожарной ча
сти.

— Пиротехника: красиво, 
но опасно, — разъяснял 
Александр Абанин, не отры
ваясь от работы (краска с 
шипением ложилась на бе
тон). Он вместе с сестрой 
Настей трудился над обра
зом опасности: белого пса с 
клыками. Под собачьими ла
пами взрывались петарды.

Рядом с собакой, по пра
вую сторону, бушевал лес
ной пожар. По левую — рез
вились духи огня. Подростки 
творчески воплощали в ри
сунки заданные темы.

Один участок стены 
был расписан граффи
ти. Автор сделал над
пись: «NO FIRE», чер
ные буквы на красном 
фоне.

— Идея такая: буквы 
образуют собой клетку, 
из которой вырывается 
и не может вырваться 
огонь. — (Когда Алек
сандр Оболенский рас
толковал задумку,

взрослые начали присталь
но всматриваться в его ри
сунок, пытаясь разглядеть 
знакомые знаки, которые 
должны сложиться в сло
ва). — Граффити — это не 
обязательно надписи, мож
но сделать и мультяшного 
персонажа. Хотя обычно 
граффити делают ночью, 
чтобы никто не видел. Я 
знаю ребят, которые груп
пами выходят «на дело», 
рисуют в темноте. Некото
рые ранним утром возвра
щаются, чтобы дорисовать, 
подправить, потеки уб
рать...

За работу по увеселе
нию вида из окон пожарной 
части полагался чай в про
цессе и призы по его окон
чании: блокноты — всем, а 
также фотоальбомы и фо
торамки, плюс отдельно 
настенные часы — за соба
ку с петардами.

Александр ИВАНОВ

Происшествия

Второй тур, поАвеАение итогов первого тура и розыгрыш приза 
среди его участников — 15 ноября.

Будьте моей мамой!
Шестилетняя Аня жи

вет в одном из приютов 
Шалинского района. Она 
добрая, самостоятельная 
и общительная. Любит иг
рать с мальчиками и де
вочками в мяч или дого
нялки. Общается со все
ми ребятами одинаково, 
никого не выделяет, кро
ме своей младшей сест
ры Кати. О ней заботится 
особо: учит ее считать и 
дает поиграть ей свою 
любимую матрешку.

В детском обществе, 
по словам воспитателей, 
Аня ведет себя как насто
ящая леди: всегда следит 
за своей внешностью и 
фигурой. Регулярно де
лает гимнастику. ,

Кроме того, Анюта не может жить без творчества. 
Она рисует, танцует, поет. У девочки хорошая память: 
новые песенки и стихи запоминает моментально. Обожа- : 
ет выступать на праздниках, хотя о профессии актрисы j 
не мечтает.

— Очень хочу стать поваром. Я уже умею немного j 
готовить. Мое любимое блюдо — салат с крабами, — 
признается Аня.

Общее и психическое развитие у девочки в норме, 
никаких отклонений в здоровье врачами тоже не обнару
жено.

Газета «На смену!» продолжает совместную с мини
стерством образования акцию. Если вы хотите узнать об 
этом ребенке больше, о возможности его устройства в 
своей семье в форме усыновления, опеки, патроната, то 
можете обратиться в соответствующие органы опеки. Те
лефон специалиста по вопросам опеки и попечительства 
МО «Шалинский район»: (8 258) 2-28-11.

Подготовила Кристина ДЕМЕНЬШИНА 
Фото автора

Без посредников |
«Продам фотоаппарат РС-606, т. 355-11-46.
«Продам одежду на девочку от рождения до 3 лет; стул-стол- 
качель «Няня»; коляску-трость, все в хор. сост., недорого, 
т. 8-904-98-64-114, Наташа.
«Продам новые жен. туфли из натуральной кожи, р. 39, ц. 1000 
р., т. 8-904-54-00-555.
«Продам водофильтр «Нептун» в упаковке, 70 степеней очистки, 
ц. 600 р., т. 269-47-29.
«Продам мебель б/у: стенка, мягкая мебель, холодильник 
«Минск», т. 8-912-660-15-42 (43).
«Услуги. Набор текста, 1 стр. — 9 р., т. 8-922-116-77-29.
«Репетиторство по английскому языку, 
т.: 348-85-01, 8-922-225-49-27.
«Математика. Репетиторство. Контрольные, 
т. 219-55-85, 225-00-19.
«Котик тигрового цвета. Отдам в хорошие руки, т. 350-29-26.
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Валентина МЫЛЬНИКОВА (сопрано)

На прошлой неделе в Екатеринбурге на улице Депу
татская,! дежурный экипаж инспекторов ДПС — млад
ший сержант милиции Игорь Нехорошков и прапорщик 
милиции Алексей Задорин — заметил в проезжающей 
мимо автомашине «ГАЗ-3110» девушку, которая кричала 
и звала на помощь. Неожиданно машина остановилась, 
девушку вытолкнули из «Волги», после чего автомобиль 
двинулся дальше. Посадив потерпевшую в патрульную 
машину, инспекторы ДПС догнали машину. Автомоби
лем управлял мужчина 1960 г. р., который пояснил, что 
находящийся в машине пассажир (мужчина 1980 г. р.) уг
рожал ему физической расправой, если тот остановится. 
Предварительно стало известно, что преступник удержи
вал в «Волге» девушку, после чего забрал у нее сумку и 
вытолкнул из автомобиля.

Все граждане оказались жителями Полевского. Они 
были доставлены в Ленинский райотдел милиции для вы
яснения причин произошедшего.

После этого преступления было раскрыто второе. В 
районе дома номер 6 на улице Складская гражданин О. 
1980 г. р. пытался угнать «ГA3-33021 », при этом избив во
дителя. Экипажу инспекторов ДПС информация о про
изошедшем поступила от дежурного Ленинского райот
дела милиции. Приехав на место происшествия, инспек
торы ГИБДД задержали преступника, доставили его в ми
лицию, а машину вернули владельцу.

По данным пресс-Службы ГИБДД Екатеринбурга
Майя БУНТОВА

и лауреат международного конкурса «Романсиада»
Кирилл ПОПОВ (баритон)
в программе «Высокая классика»-.

От виртуозных арий Генделя, Моцарта 
и Россини до монументальных вердиевских сцен.

Партия фортепиано — Наталия ШИРОКОВА.

АДРЕС: 
ул. Первомайская, 22, 
музыкальное 
училище 
им. П.И. Чайковского, 
зал им. Маклецкого. 
Телефон для справок : 
350-26-12.
Билеты
у распространителей 
и при входе 
на концерт.

КОНЦЕРТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ « АРТ-МАСТЕР» 
ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Дворец молодежи
22 октября в 19.00 

другая»
Трогательный спектакль о чистой, 

хотя и трагической любви 
современных молодых людей.

В ролях: Ирина Гринева, Мария Голубкина, 
Артем Смола, Егор Бероев, 

Александр Леньков.
Тел.: 359-85-30

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа 

спортивный 
фотокорреспондент

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

' В ООО «Уралтрансгаз» требуется специалист по ремонту 
вычислительной техники и настройке операционных систем.

Высшее техническое образование, 
возраст до 30 лет, т.: 359-72-22, 359-70-25.

Камерному театру срочно требуется 
костюмер-реквизитор, т. 371-12-50, 371-34-60.

Нашедшего паспорт на имя Тарасова А.Е. 
прошу позвонить по телефону 8-922-2102101

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 
БАНКОВСКИХ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 
■ адреса, телефоны, реинн работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обнена валюты 

■ текущие курсы обмена валют

УСЛУГ Г
Вчера, 17.10.2005 г., средне

взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.5291 руб./долл.

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные нонеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ систены денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках
Екатеринбурга 17.10.2005 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 28.55 (БИН-банк) - 28.59 (Банк «Уралфинанс»)

EUR(EBPO) - 34.43 (Гран-банк) - 34,59 (Банк «Газ-Инвест»)____________________

СВР(англ.фунт) - 49.60 (Ур. банк Сбербанка РФ) - 51.31 (Райффайзенбанк)

KZT(100 казах.тен) - 15.00 (СКБ-банк) - 21.40 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 17.10.2005:
1 Австралийский доллар...21.4910 1 Сингапурский доллар ... 16.9058
1 Англ, фунт стерлингов....50.1543 1 Новая турецкая лира... 20.S734
1000 Белорусских рублей ..13.2816 10 Украинских гривен......55.8934
10 Датских крон....................46.0205 10 Шведских крон..........  36.4828
1 Доллар США................. ..28.5861 1 Швейцарский франк .... 22.1563
1 ЕВРО...................................  34.3576 100 Японских иен.............. 24.9355
100 Исландских крон...... 46.6483 * Курсы установлены без обязательств Банка
100 Казахских тенге ........21.3504 России покупать и продавать указанные
1 Канадский доллар.........24.2214 мгаоты "° данному курсу- ______
10 Норвежских крон...... 43.8834 Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ВМЕСТО ДОМОВ - «ПИРАМИДЫ»
ПО НЫНЕШНИМ ВРЕМЕНАМ ПОЛУЧИТЬ В СРОК КВАРТИРУ ЗА СВОИ ЖЕ ДЕНЬГИ - ВСЕ РАВНО ЧТО ВЫИГРАТЬ В ЛОТЕРЕЮ!

Жители Репьевского района 
обогатили словарь русского 
языка интересным словцом: ли- 

пузник! То 
есть липовый 
узник фаши
стских лаге
рей. Чтобы 
заполучить 
этот статус, а 
с ним и до
бавку в 1113 
рублей к 
пенсии, 
старики на
ходят (за

плату) «свидетелей» своего на
хождения в неволе. В 
результате возбуждено уголов
ное дело против бывшего сек
ретаря районного суда Вален
тины Казбановой, поспособст
вовавшей 93 гражданам через 
суд получить статус «липузни- 
ка». После чего десятки других 
лженевольников вернули в Пен
сионный фонд 209 тысяч руб
лей...

«МИШКА-МИШКА», 
|ГДЕ ТВОЯ УЛЫБКА?

Отзыв лицензии у «Арбат- 
банка», Совет директоров кото
рого возглавляет экс-чемпион

мира по шах
матам Анато
лий Карпов, 
неожиданно 
аукнулся в 
Туле. Дело в 
том, что банк 
шахматного 
короля дол
жен был фи
нансировать 
выпуск на ба
зе Тульского

комбайнового завода опытной
партии малолитражного авто
мобиля «Мишка». Увы, прорыва 
в отечественной автоиндустрии 
опять не случилось. «Мишке» ос
тается сосать лапу.

УХОДЯ, НЕ УШЕЛ
Заявления о том, что Вале

рий Леонтьев после состояв
шихся недавно прощальных га

стролей со- 
бирается 
расстаться 
со сценой и 
начать тихую 
жизнь в Аме
рике, оказа
лись преуве
личенными. 
На днях по
пулярный пе
вец выступил 
с новой про

граммой «Ночной звонок» в Тю
мени. Билеты стоили от 500 до 
2500 рублей, а один поклонник 
подарил певцу вместо цветов 
березовый веник. А что, в Май
ями пригодится!

Максим БРУНОВ.

Уже много лет власть демонстрирует 
особое рвение, когда речь заходит о пре
словутом квартирном вопросе. То и дело 
создаются специальные комиссии и рабо
чие группы, возникают ипотечные агентст
ва, на поддержку начинаний выделяются 
огромные бюджетные средства. Но для 
миллионов россиян свое жилье по-преж
нему остается несбыточной мечтой.

Громогласно объявлено, что бюджет 
очередного национального проекта «Дос
тупное и комфортное жилье» только на 
первом этапе в 2006-2007 годах составит 
около 213 млрд, рублей. Цель проекта - 
увеличение объема жилищного строитель
ства, доведение объема ипотечных креди
тов до 1 млрд, рублей в год к 2010 году, 
снижение процентных ставок по кредитам. 
Предполагается, что в итоге граждане бу
дут стоять в очереди на квартиру не 20 
лет, как сейчас, а всего 7. А в рамках про
граммы «Жилище» в 2006-2007 годах 
опять же планируется обеспечить жильем 
88 тысяч молодых семей.

Будет, планируется, предполагается... 
Все в будущем времени - и так много лет 
подряд. А что мы имеем сегодня?

Прокатившиеся по Москве и Подмоско
вью на прошлой неделе акции протеста 
так называемых обманутых дольщиков'(т.н. 
«соинвесторов строительства») как-то не 
вписываются в озвученные благолепные 
планы. Если уж власть не в состоянии по
мочь тем, у кого есть средства и кто сам 
хочет решить свой квартирный вопрос, 
можно ли всерьез полагаться на разгово
ры про «доступное жилье» с участием 
государства?

11 октября на глазах у правительства 
России на Горбатом мосту прошел очеред
ной митинг частных соинвесторов москов
ской компании «Мастерок». Одновремен
но объявили голодовку покупатели квартир 
у компании «Интерурал» в подмосковном 
городе Железнодорожный. Выясняется, что 
по вине руководства инвестиционных ком
паний в одном случае без жилья и без де
нег остались около 1000 семей, а во вто
ром - 20 тысяч человек. Чуть раньше в под
московных Химках бастовали несостоявши- 
еся жители жилого комплекса «Звезда Рос
сии» (помните рекламу?).

«Мастерок» должен был построить 13 
домов в столице, но ни один из этих домов 
не был возведен до конца. По договору на 
носу новоселье, а фактически и фундамен
та нет. Умельцы «нагрели» и московский 
бюджет, не доплатив в казну города поряд
ка 3,7 млн. долларов. По оценкам инициа
тивной группы несостоявшихся жильцов, в 
строительство 13 объектов было вложено 
порядка 100 млн. долларов, большая часть 
из которых осела на счетах, связанных с 
ООО «Мастерок» структур.

Граждане, конечно, обращались в суд. 
Однако никто из них еще не получил по су
ду ни денег, ни квартир. Отчаявшиеся лю
ди идут на митинги и голодают, но кому от

Несостоявшиеся новоселы вышли на улицы российских городов.

этого легче? А если уж получил ключи от 
недоделанной квартиры и с задержкой на 
два года - считай, повезло!

Гендиректор компании «Интерурал» Вя
чеслав Тихонов был еще и главой обанкро
тившегося «Стройметресурса». Эта фирма 
вела строительство в 20 крупных городах 
Московской области. Из нескольких десят
ков объектов компанией было сдано всего 
лишь два дома. Месяц назад голодовку 
объявили пайщики «Стройметресурса» в 
Щербинке, а позже к ним присоединились 
частные соинвесторы компании из других 
подмосковных городов.

- До сих пор нет никаких подвижек, - 
рассказывает член инициативной группы 
Павел Ковшов. - Областное правительство 
отстранилось оцлого дела.

А как же .обязанность власти контроли
ровать частный бизнес, создавать про
зрачные и жесткие правила игры? Стоит 
тут, наверное, напомнить, что в 2003 году 
по всему Подмосковью были развешаны 
плакаты, на которых г-н Тихонов был изо
бражен вместе с губернатором Москов
ской области Громовым...

Строительные компании сваливают все 
на банки, прекратившие кредитование. 
Произошло это еще прошлым летом. Экс
перты говорят, что это вполне ожидаемая 

реакция на пакет законов о жилье, кото
рый начала принимать Госдума. Как же 
так? Эти законы как раз и должны были за
щитить права индивидуальных инвесторов. 
Риск за строительство, не доведенное до 
конца, перенесен с плеч покупателей буду
щих квартир на плечи банков и застройщи
ков. Если строительство не доведено до 
конца в установленные сроки, новое зако
нодательство обязывает банки, кредито
вавшие застройщика проекта, вернуть 
пайщику не только его вклад, но и штраф 
за потерянное время.

Но... Получилось, как всегда. Банкирам 
и застройщикам такие правила не понра
вились. Потому что зачастую берутся за 
масштабные проекты те, кто не имеет да 
душой,ни денег,..ни стройресурсов,, кто 
рассчитывает лишь на «помощь» чиновни
ков. Вот банки от греха подальше и закры
ли кредиты. Но это же нужно и можно бы
ло предвидеть!

Проблемы обманутых дольщиков возни
кли не вчера, стон стоит по всей России. В 
Ставрополе, где людей «кинула» строи
тельная компания «Маяк», шли митинги. И 
в Санкт-Петербурге по меньшей мере не
сколько десятков тысяч обиженных вкладчи
ков решили выходить на улицу. И в той же 
Москве можно смело ожидать массовые 

акции протеста. В этом уверены дольщики 
компаний ОАО «Новый мир» и ЗАО «ЦРД 
«Град», пришедшие недавно к памятнику 
борцу с капиталом Карлу Марксу. И это в 
Москве, где законодательство оставляет 
меньше лазеек для недобросовестных 
строителей, а мэр Лужков заставил некото
рых участников рынка недвижимости ком
пенсировать затраты обманутым пайщи
кам. Что же говорить о других регионах?

Произошедшее на рынке долевого 
строительства очень похоже на финансо
вые пирамиды 90-х годов. Те из пострадав
ших, кто попытался разобраться в случив
шемся, уверены: в их проблемах повинны 
не только недобросовестные бизнесмены, 
но и чиновники, имеющие отношение к 
строительному бизнесу. Невозможно себе . 
представить, чтобы жулики чувствовали се
бя столь безнаказанно, не имей они серь
езной поддержки сверху.

Говорят, уже подготовлен закон о стра
ховании строительства, тогда, дескать, по
купатели жилья «в проекте» получат нако
нец гарантии. Но когда эти гарантии нач
нут работать? И сколько тысяч несостояв
шихся новоселов должны выйти на улицу, 
чтобы впасть о них вспомнила?

Константин ОРЕХОВ.

=КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

СВИРИСТЕЛИ НЕ УЛЕТЕЛИ
На днях в самом центре Сы

ктывкара служащие офисов, 
расположенных в здании по 
улице Первомайская, 149, на
блюдали ужасающую картину. 
Одна за другой с березок и ря
бин, растущих во дворе гигант
ского П-образного дома, в воз
дух взмывали стаи свиристелей. 
Строем, на бреющем полете, 
птицы шли на таран здания. На 
страшной скорости свирестели 
врезались в стекла окон. Пла
стиковые рамы и стекла пре
стижного дома покрылись пят
нами крови. А у подножия зда
ния в считанные минуты образо
вались кучи серо-желто-крас
ных, как осенние листья, мерт
вых птиц.

Невольная свидетельница 
Татьяна рассказала мне, как 
птичья трагедия выглядела со 
стороны:

- С птицами что-то стряслось! 
Они намеренно целились в ок
на, будто пытались покончить с 
собой...

Абсурдное предположение? 
Но вспомните китов, выбрасы
вающихся на берег. Или отверг
нутых верблюдов-самцов, из-за 
несчастной любви способных 
сломать себе шею о ствол дере
ва. Или северных леммингов. Эти 
грызуны, когда поголовье неимо

Алексей Естафьев и Наталья Селиванова 
исследуют причину гибели свиристелей.

верно разрастается, целыми ста
ями бросаются в воду и тонут...

Но как мне объяснил сотруд
ник местного Института биоло
гии доктор биологических наук 
Алексей Естафьев, суицид тут 
ни при чем. В октябре многоты
сячные стаи свиристелей просто 
оккупировали Сыктывкар. Таеж
ных птиц стало в эти дни в го
роде больше, чем воробьев.

- Судя по оперению, большая 
часть разбившихся птиц - мо
лодняк, - рассказывает Естафь
ев. - Опыта полета в больших 
стаях у них еще нет. А ведь это 
целое искусство, тут нужна чет
кая координация. Достаточно 
одной птице промахнуться, как 
за ней последует необученная 
стая. А тут недавно выстроен
ные дома создают замкнутое 
пространство. Внутри каменно
го массива сохранились деревья 
- дикая яблонька и березы. Сви
ристели в это время года летят в 
город именно для того, чтобы 
питаться. Основной корм у них - 
рябина. Но с наступлением хо
лодов они начинают питаться 
жирными березовыми почками. 
Судя по всему, внутри квартала, 
напоминающего каменный ме- I 
шок, на кормежку собирались 
сотни и тысячи свиристелей. При 
виде человека или кошки птицы 

стаей срываются с 
дерева и летят, 
сломя голову. А 
окна в современ
ных домах осна
щены стеклами с 
зеркальным эффе
ктом. В этих стек
лах отражается и 
небо, и березы. 
Дезориентирован
ные молодые сви
ристели мчатся в 
оконные проемы, I 
считая, что лётят в 
пустоту, а оказы
вается, несутся 
навстречу гибе
ли...

Владимир 
ОВЧИННИКОВ.

СЫКТЫВКАР.
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ФЕЙС-КОНТРОЛЬ В СВЯТОЙ ОБИТЕЛИ
ВАЛААМ - МЕСТО НАМОЛЕННОЕ. НО МОНАХИ С МИРЯНАМИ ПОЧЕМУ-ТО НЕ ЛАДЯТ

Не так давно закончи
лась реставрация главного 
храма Валаама с огромны
ми голубыми куполами. 
Его освятил Патриарх Алек
сий II. В этот же день оби
тели подарили 16-тонный 
колокол «Андрей Первоз
ванный». Для всех, кто хоть 
что-то слышал об архипе
лаге из 50 небольших ост
ровков посреди Ладоги, 
слово «Валаам» означает 
монастырь.

Его основал преподобный 
Сергий, вокруг собрались ново
обращенные христиане. Воин
ственные соседи не давали им 
покоя, разрушали постройки. 
Сам Петр Великий восстанав
ливал обитель. Как гласит пре
дание, даже шведский король 
Магнус постригся здесь в мона
хи. А в середине XIX века тут 
появились многочисленные 
скитские храмы, часовни, гра
нитные кресты, церкви Николая 
Чудотворца, Александра Свир- 
ского, гостиницы и даже водо
провод.

С годами Спасо-Преобра
женский Валаамский монастырь, 
куда стекаются паломники из 
России и зарубежных стран, 
стал символом православной 
веры. Верующие победнее до
бираются сюда на катерах и 
лодчонках, богатые арендуют 
яхты и вертолеты. Ходят, крестят
ся, восторгаются местными кра
сотами. И вдруг с удивлением 
замечают, что кроме монахов 
на Валааме присутствует свет
ское население.

Нынче в маленьком поселке 
осталось человек 300, еще 200 
не так давно решились на пере
селение в карельскую Сортава
лу (где самый высокий уровень 
безработицы по региону). Сей
час локти кусают. Кто они? В ос
новном те, кого в конце 1940-х 
насильно переселили на остров. 
Или их потомки. Они селились 
здесь в заброшенных, без окон 
и дверей, кельях, поскольку мо

нахи сбежали от большевиков в 
Финляндию. Выселенцы постро
или ферму, разбили огороды, 
стали выпекать хлеб. В 1950 го
ду сюда перевезли интернат для 
инвалидов-фронтовиков, затем 
туберкулезный интернат и Дом 
престарелых. Появились лесхоз, 
метеостанция, магазин, больни
ца, библиотека, школа.

Пенсионерка Людмила Пав
ловна Морозова, прибывшая на 
Валаам юной девушкой, с гру
стью вспоминает те времена: 
люди жили трудно, но дружно, 
одной семьей. А вот в конце 80- 
х, когда на остров стали прибы
вать монахи, покой был утрачен.

Мира между монахами и ми
рянами нет и сегодня. Ведь в па
триаршую программу комп
лексного возрождения монасты
ря входит выселение абориге
нов. Такая деталь. На погосте 
неподалеку от новенького собо
ра покоятся священники. А за 
забором, в зарослях, - еще не
сколько тысяч запущенных мо
гил. Среди них есть даже ма
ленький памятник увечному 
Ёронтовику Герою Советского 

оюза Григорию Волошину, ко
торого выслали подальше, что
бы глаза не мозолил.

Часть аборигенов по-прежне
му живет в монастыре и в 4 ут
ра просыпается под звон коло
кола. Попасть домой непросто - 
бывает, не пускает монастыр
ская охрана. Однажды, расска
зывают, сюда не пустили и депу
тата Карельского парламента - 
едва ноги унес!

Тем островитянам, что живут 
за пределами монастыря, полег
че: могут выпить и покурить. Но 
и им запрещено собирать ягоды 
и грибы, жечь костры. Хотя высо
кие гости Валаама, бывает, уст
раивают пикники и даже охотят
ся на лосей. А монахи лихо рас
секают по острову на подарен
ных спонсорами иномарках.

Когда на Ладоге заканчива
ется навигация, островитяне по
падают в блокаду. Воздушное

Валаамский монастырь: кто здесь гость, а кто хозяин?

сообщение из Сортавалы при
казало долго жить. На просьбы 
поселковой администрации Ка
релия не реагирует. А запас 
продовольствия рассчитан на 
месяц. Когда над мирскими ва- 
лаамцами нависает угроза го
лода, они просят помощи не у 
Бога, а у петербургских авиато
ров. Те откликаются. В экстре
мальных условиях (здесь вечный 
туман) пилоты притащут продо
вольствие, пенсии, газеты месяч
ной давности. Иногда доставят и 
новорожденных валаамцев 
(ожидая оказии, мамаши с мла
денцами, бывает, проводят в 
роддоме по месяцу). Тогда - 
праздник. И длится он до тех 
пор, пока продукты не будут 
съедены, а деньги не иссякнут. 
Потом снова тоскливое ожида
ние нового вертолета.

- Почему вы не хотите уехать 

с острова? - спрашивала я жи
тельницу Валаама, лечившуюся 
и отъедавшуюся у внучки в Пе
тербурге.

Она искренне испугалась: «А 
огород, а работа? А родина? Я 
ведь без Валаама болею».

Почему монахи стремятся вы
жить мирян с острова, в общем, 
понятно. Они целиком завладе
ют здешней землей. И будут не 
только молиться, но и без всяких 
помех общаться со светской 
властью и туристами, выклады
вающими за 2-дневный тур не
сколько тысяч рублей.

Но ведь монахи, как извест
но, молятся не только за себя, 
но и за всех грешников. Почему 
бы им не помолиться и за 300 
застрявших на острове мирян?

Дмитрий ПОГОДИН.
СОРТАВАЛА.
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ГОРДАЯ ВЫВЕСКА: «САПОГИ»
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

- - - - - =НУ И НУ! =

СКУЧНО ДЕПУТАТУ...

Так для решения каких имен
но задач была придумана Обще
ственная палата? На прошлой не
деле президент предложил Думе 
наделить кремлевских общест
венников правом «контроля за 
соблюдением свободы слова в 
СМИ». Как именно, с помощью 
каких инструментов это право бу
дет реализовываться, пока не яс
но. Но, похоже, скоро спорные 
вопросы, касающиеся свободы 
слова в России (а их, увы, нема
ло), будут решаться не в судах.

Отчего в многоквартирном 
российском доме вдруг возникла 
такая бюрократическая суета? 
Что ни день, то в верхах рожда
ются очередные «важные иници
ативы», ставятся «перспективные 
задачи», решаются «первооче
редные вопросы». Такое впечат
ление, что ответственные това
рищи, уподобившись былинному 
Илье Муромцу, сиднем сидели у 
себя в теремах, силушки набира
лись, а как набрались - пошли 
крушить все и всех!

Взять, к примеру, вопрос о 
свободе слова. Если у нас и за
говаривают на эту тему с высо
ких трибун, то скороговоркой, да 
все больше с укором к СМИ: де
скать, так и норовят эти писаки 
все светлое очернить, а все ста
бильное дестабилизировать. Не 
припомню случая, чтобы крупные 
государственные деятели обсуж
дали факты грубого администра
тивного давления на прессу в 
центре и на местах, коих вели
кое множество. И вдруг на тебе: 
не наделенные никакими консти
туционными полномочиями об
щественники должны неустанно 
следить за соблюдением свобо
ды слова.

Будет от этой затеи прок, или 
все по обыкновению превратит
ся в говорильню - вопрос, по-мо
ему, риторический. Ведь, по су
ществу, бездействуют целые го
сударственные институты, кото
рым немалые бюджетные деньги 
платятся, в том числе и за со
блюдение прав граждан на ин
формацию. Органов, призван
ных оберегать свободу слова, в 
нынешней России не сосчитать. 
Но не припомню случая, чтоб 
Генпрокуратура возбудила дело 
против какого-нибудь губернато
ра, применившего «меры сило
вого воздействия» в отношении 
журналистов. Зато дел, возбуж
денных против работников СМИ, 

хоть отбавляй. В них чиновники 
заставляют журналистов взять 
обратно слова, «порочащие 
честь и деловую репутацию». Как 
правило, честь своего мундира 
они отстаивают без особого 
труда. В то же время в послед
ние годы в российских судах не 
было рассмотрено ни одного де
ла по факту нарушения свободы 
слова. Даже там, где журнали
стов попросту убивают, к делу 
сразу же пришивается оговорка: 
«на бытовой почве».

В Госдуме и в представитель
ных органах власти всех без ис
ключения регионов есть соответ
ствующие комитеты и комиссии. 
Во всех правительствах послед
них лет (и в касьяновском, и во 
фрадковском) имеется специаль
ный министр с приданным ему 
многочисленным аппаратом, от
вечающий за все, что происхо
дит со СМИ и вокруг них. Не так 
давно президент создал Феде
ральную службу по надзору за 
соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций. 
Оказывается, всего этого мало. 
Нужны общественники, которые 
будут информировать власть о 
всех нарушениях... властей.

Похожую ситуацию описывал 
давным-давно великий русский 
сатирик: «Градоначальник не хо
тел, чтоб, увидев жителей, пого
ловно расхаживающих в лаптях, 
гости упрекнули его в их бедно
сти, а потому повелел повесить 
на бакалейной лавке вывеску: 
«Сапоги». Все должны были ви
деть, что в городе такой товар 
имеется, а то, что его не берут, 
так это только по недомыслию, 
за кое отныне будем пороть».

Возьмите охватившую россий
ских политиков страсть к переза
хоронениям. Недели две подряд 
они с чувством рассуждали об 
историческом значении погребе
ния в родную землю праха гене
рала Деникина и философа Иль
ина, под шумок в который раз 
устало заспорили о выносе тела 
Ленина из Мавзолея, о примире
нии белой и красной идеи. Наго
ворившись вволю, стали гото
виться к захоронению в Петро
павловке праха императрицы 
Марии Федоровны, матери пос
леднего российского монарха, 
умершей и похороненной в Да
нии.

Трудно сказать, насколько ны
нешнее гробокопательство соот

ветствует христианской традиции 
и отвечает ли оно воле умерших 
(каждый знает, что негоже без 
особой нужды тревожить чей-то 
прах). Но в стране, где со вре
мен Великой Отечественной вой
ны остаются незахороненными 
тысячи простых воинов, все это 
выглядит диковато. Впрочем, раз
ве ж у могилы какого-нибудь Си
дора Петрова, павшего под 
Вязьмой и оставленного тлеть на 
десятилетия, будешь выглядеть 
так же одухотворенно и величе
ственно, как у могилы генерала 
Деникина или Ее Величества? 
Понятно возмущение г-на Жири
новского, не получившего слова 
на церемонии захоронения Де
никина и устроившего скандал 
прямо над гробами...

Не так давно в Брюсселе 
двум потомкам Пушкина в тор
жественной обстановке были 
вручены российские паспорта. 
«Для нас это решение предоста
вить нам российское гражданст
во стало полной неожиданно
стью. Мы безмерно благодарны 
президенту Путину!» Потомки ве
ликого поэта - люди душевные, а 
потому, думаю, их благодар
ность не была бы столь безмер
ной, если б они знали, с каким 
трудом россияне, проживающие 
в ближнем зарубежье, получают 
российские паспорта нового об
разца. Хождение в посольство 
занимает не дни и не недели - 
месяцы, а то и годы! То очередь 
не подошла, то приема нет, то 
бланки закончились. Увы, эти лю
ди - не Пушкины и не Деникины, 
а значит, интерес российского 
государства к ним самый обы
денный: «Приходите завтра!»

Удивительно, что после убий
ства в Воронеже очередного 
иностранного студента никто из 
государственных мужей не вы
сказался на сей счет. Разве что 
профильный министр А.Фурсен- 
ко разразился весьма безысход
ной идеей: мол, надо создать ко
миссию, которая определит пе
речень российских городов, где 
могут проходить обучение ино
странцы. Боюсь, перечень будет 
невелик. Таких городов в России 
сегодня просто не существует. 
Даже в родном для министра 
Петербурге, можно сказать, 
культурной столице, года не про
ходит без жертв: в 2003-м убили 
студента из Маврикия, в 2004-м 
- из Сирии и Вьетнама, в нынеш

нем - из Конго. Российские пар
ни из низов, лишенные хоть ка
кой-то жизненной перспективы, с 
духовным потенциалом на уров
не дебильных сериалов и рек
ламных роликов есть всюду. А, 
стало быть, всюду могут убить - 
за цвет кожи, за мобильный те
лефон, просто так.

Надо же такому случиться: 
трагедия в Воронеже совпала с 
появлением на свет новой «кон
цепции государственной нацио
нальной политики России», раз
работанной под руководством 
экс-губернатора Санкт-Петер
бурга, а ныне министра В.Яков
лева. Наверное, на его подго
товку потрачено немало време
ни, сил и денег. Но куда деш'ев- 
ле было бы просто переписать 
лозунги и призывы из документов 
времен КПСС, скромно озаглав
ленных: «Торжество ленинской 
национальной политики».

Вот, например, совет на все 
случаи жизни: «Необходимо раз
решать межнациональные споры 
и конфликты на основе законо
дательства РФ». Замечательно 
сказано! Надо бы поскорее до
нести эту свежую мысль до осе
тин и ингушей, до Дагестана, где 
не смолкает стрельба, до Чечни. 
Или вот: «Следует пресекать 
проявление экстремизма и наци
онализма».

В общем, получился не доку
мент, а руководство к действию. 
Правда, как считают разработ
чики новой-старой концепции, на 
ее реализацию нужно около 10 
миллиардов рублей - для начала. 
Видимо, прежде всего для того, 
чтобы заказать короткую, но 
пышную вывеску «Сапоги»?

Депутату Госду
мы Константину 
Севенарду скучно 
заниматься по
шлым законотвор
чеством. Он лю
бит загадки. Сей
час, например, ве
дет обработку 
данных экспедиции 
на Белое море, 
которую лично 
возглавлял. Иссле
дователям удалось 
найти курганы на 
одном из остро
вов и вскрытую 
гробницу короле
вы Моб.

А несколько лет назад Се- 
венард искал ключи к другой 
тайне. Тогда он копал под му
зей политической истории, ко
торый расположен в бывшем 
особняке знаменитой балери
ны Матильды Кшесинской. В 
Париже от эмигрантов первой 
волны депутат якобы узнал, 
что в особняке его знамени
той прабабки Кшесинской за
рыты сокровища. Историки 
хрипели, с документами в ру
ках доказывая, что этого не 
может быть. Но все доводы не 
отвратили депутата от наме
рения вырыть 14-метровый 
котлован, забить бетонные 
сваи и продолжить поиски.

Тогда автор «Бандитского 
Петербурга» и руководитель 
Агентства журналистских рас
следований Андрей Констан
тинов сыграл злую шутку. 
Явился в телестудию и заявил, 
что хоть он не внук и не на
следник, но тоже не дурак по
копаться на клумбе Матильды. 
И что ему повезло больше, 
чем Севенарду: он нашел-та- 
ки клад Кшесинской. В доказа
тельство Константинов прита
щил в студию бриллиант. Юве
лир, вскочивший в кадр, как 
рояль из кустов, оценил каму
шек в 48 каратов. Телезрите
ли как зачарованные ловили 
каждое слово. А когда Андрей 
признался, что это розыгрыш, 
долго не хотели верить ему.

Увы, деньги и сокровища - 
даже виртуальные! - напрочь 
убивают чувство юмора. Ро
зыгрыш не оценили. Зато с 
легкой руки господина Севе- 
нарда прокатилась по Север
ной столице целая волна са
модеятельных раскопок. Уси
ленно искали тайники повсю
ду, включая советские много
этажки. Бриллиантов не на
шли, но надежды не умирают.

Что касается музея полити

Такой бриллиант притащил в студию 
Андрей Константинов. Оказалось - пошутил!

ческой истории, то яму засы
пали, особняк, слава Богу, ус
тоял. Однако сегодня имя Ма
тильды Кшесинской вновь на 
устах ее неугомонного внука. 
Депутат Севенард вдруг при
помнил кое-что о своих про
шлых жизнях. Здесь и парал
лельная цивилизация - Шам
бала, и некая Каменная кни
га, которую искали Рерих, На- 
деждин,. Гумилев, и прочие 
весьма экзотические подроб
ности. Высокий статус автора 
этих рассказов мешает его 
собеседникам попросту по
крутить пальцем у виска.

Тем временем депутат уве
ренно рисует причинно-след
ственные связи: император 
Николай I! отправил Николая 
Гумилева на Кузовский архи
пелаг, тот вскрыл гробницу 
королевы Моб и нашел уни
кальный гребень из золота. И 
кому ж, вы думаете, Николай 
отдал презент? Правильно: 
любимой балерине Матильде 
Кшесинской. И она, можете 
не сомневаться, зарыла гре
бень в то самое место, где за
ныкала все остальные сокро
вища. То есть где-то под 
особняком - ныне многостра
дальным музеем политической 
истории.

В общем, на особняк пред
принята очередная атака. В 
первый раз только интриги 
помешали депутату найти 
клад. Но ныне речь идет не о 
каких-то пошлых бриллиантах! 
Вытащив искомый гребень, мы 
должны убедиться в существо
вании Каменной книги, а за
одно и входа в параллельные 
миры. Да ради такого дела 
можно не то что особнячок - 
весь город перелопатить.

В общем, копать нам с Се- 
венардом - не перекопать!

Рита ЖУКОВА.

эко-новость
ОТЕЛЬ ДЛЯ БУРЕНОК

В агрохолдинге «Авида» вступил 
в строй животноводческий комплекс 
мощностью 12 тысяч тонн молока в 
год. Новое предприятие - это швед
ская технология, оборудование 
стокгольмской фирмы «Делаваль» и 
высокоудойные скандинавские ко
ровы. Компьютерная оснастка поз
воляет оператору за минуту до дой
ки определять, сколько молока даст 
каждая из двух тысяч коров, обита
ющих в условиях почти трехзвездно
го отеля.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ОТКАЗЫВАЮТСЯ
ОТ ОТКАЗА

За месяц 545 уфимских льготни
ков отозвали поданные ранее заяв
ления об отказе от социального па
кета. Эту наметившуюся тенденцию 
- «отказаться от отказа» - в админи
страции Уфы объясняют тем, что на
род просчитал все «за» и «против» 
и сделал выводы.

Олеся ЕФРЕМОВА.
УФА.

КАК ПОГАСИТЬ
ФАКЕЛЫ

«НижневартовскНИПИнефть» 
предложил проект по переработке 
попутного газа для добывающих 
предприятий Ханты-Мансийского 
округа. Переработка будет выгодна 
не только на крупных месторожде
ниях, но и на средних. К тому же 
при реализации проекта на место
рождениях в Югре можно создать 
дополнительно около 25-30 тысяч 
новых рабочих мест. Пока же в 
ХМАО ежегодно сжигается более 
10 миллиардов кубометров попут
ного газа, что равноценно потере 
10 миллионов тонн нефти.

Илья ДАНИЛОВ.
ХАНТЫ-МАНСИЙСК.

УДВОЕНИЕ 
МИЛЛИОНЕРОВ

В Тульской области, занимаю
щей едва ли не последнее место по 
экономическим показателям в Цент
ральном федеральном округе, за
регистрирован 95-й миллионер 
(рублевый). Это вдвое больше, чем 
в прошлом году. Если удвоение бо
гатеев будет происходить такими 
темпами, то лет через 20-30 все ту
ляки имеют шанс войти в список 
миллионеров. Если, конечно, 
доживут.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.
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СОЛДАТ ХОРОШ ЗДОРОВЫМ, сытым
ЗАЩИТНИКУ ОТЕЧЕСТВА ОДНИХ ПАТРИОТИЧЕСКИХ ПРИЗЫВОВ ЯВНО НЕДОСТАТОЧНО

Военные шутят редко. Вот и 
эта новость из Министерства обо
роны - не юмор, а чистая правда: 
обязательное медобследование 
призывников теперь будет плат
ным. Раньше родители совали 
взятки врачам, чтобы «отмазать» 
дите от армии, а теперь они бу
дут платить, чтобы его признали 
годным?

До последних времен граж
данские врачи обследовали бу
дущих защитников Отечества 
за дополнительные деньги. 
Впрочем, Министерство оборо
ны систематически забывало 
или не могло их выплачивать. И 
вот Минздрав потребовал рас
считываться за важное государ
ственное дело. А Минобороны, 
хоть ему недавно и увеличили 
финансирование на 40 процен
тов, денег на освидетельствова
ние призывников в своем бюд
жете не находит. И предлагает: 
пусть пока сами призывники и 
платят, а там разберемся...

Теперь о совсем грустном. 
По официальным данным, у нас 
различными хроническими за
болеваниями страдают почти 
82 процента призывников - по 
крайней мере так написано в 
их медкартах. Для таких требу
ется углубленное обследование 
в стационаре. Только после 
этого врач имеет право решить 
судьбу призывника. А все эти 
исследования, анализы и рент
гены - удовольствие не из деше
вых. Если надеяться на то, что 
раскошелятся сами воины и их 
родители, можно вообще ос
таться без солдат-срочников. 
Начальник Центральной во
енно-врачебной комиссии МО 
(ЦВВК МО РФ) генерал-майор 
Валерий Куликов заявил:

- Теперь в больницах отказы
ваются принимать ребят без 
предоплаты. Что будет с теми, 
кто ' не может или не хочет оп
лачивать обследование? Пока 
не знаем, думаем...

По словам того же Валерия 
Куликова, Минобороны не мо
жет перевести на счет медицин
ского учреждения ни копейки: 
статьи на медобследование 
призывников в бюджете нет. За
были. Запрос в Минфин воен
ные отправили, но министр фи
нансов Кудрин предложил гене
ралам решать проблему само
стоятельно. Например, догова

риваться с региональными вла
стями о бесплатном предостав
лении таких услуг.

- Заключайте прямые догово
ра с главврачами больниц, - на
стоятельно советуют военко
мам из Минздрава, там идея 
Кудрина о бесплатных услугах 
отклика не находит.

В ответ Генштаб резонно от
вечает, что раскошелиться 
вдруг на 600 миллионов рублей 
(ориентировочная стоимость 
врачебно-проверочных проце
дур в нынешнем осеннем при
зыве) у комиссариатов нет воз
можности, все основные расхо
ды уже расписаны.

Правда, генерал-майор Ку
ликов огласил свой рецепт. Он 
предлагает на первом этапе, 
пока правительство не утвердит 
механизм расчетов, обратиться 
за помощью к Военно-страхо
вой компании (ВСК). Она пере
ведет собственные средства на 
счета медицинских стациона
ров, а когда порядок расчетов 
узаконят и в военкоматы посту
пят средства, они расплатятся 
со страховой компанией... Увы, 
лечебно-призывные расходы не 
предусмотрены не только в 
бюджете-2005, их нет и в про
екте на будущий год.

Генерал-майор Василий 
Красногорский, военный комис
сар Москвы, призвал не впа
дать в панику:

- Решать проблему надо не
медленно на федеральном 
уровне. Но пока определятся с 
механизмом расчетов, пройдет 
время. У военкомов и призыв
ников его нет. Поэтому мы по
шли испытанным путем. По до
говоренности с мэром Москвы 
Юрием Михайловичем Лужко
вым, департамент по здравоох
ранению правительства столи
цы дал указание главврачам 
экспертных больниц выполнять 
все необходимые процедуры с 
призывниками бесплатно. А с 
медиками мы рассчитаемся, ко
гда в военкоматы поступят 
средства...

Но Лужков один, а Россия 
все еще большая. Во всяком 
случае, ни одного рапорта из 
провинции о том, что вопрос 
решен аналогичным способом, 
пока в Генштаб не поступало.

Константин БЛАГОДАРОВ.

За медобследование предлагается заплатить самим призывникам.

Главный разработчик армейских пайков Кон
стантин Сильченко - главный диетолог Военно-ме
дицинской академии Санкт-Петербурга. Пайки, ко
торыми по сей день кормили солдат, были разра
ботаны им почти 15 лет назад.

Когда он возглавил лабораторию питания (а это 
случилось еще в 1980-м), то и тогда кормили сол
дат, мягко говоря, не очень. Солдатам не доклады
вали мяса и витаминов. Долгое время им не дава
ли молока - мол, тогда армия оставит без него со
ветских детей. И с яйцами не получалось. Лишь 
позже Совмин ввел в паек одно яйцо в неделю, а 
второе добавлялось по праздничным и выходным 
дням. В итоге, например, 30 процентов личного со
става, служащего в Афганистане, страдали авита
минозом и даже дистрофией.

Дистрофики, оказывается, служили и на Байкону
ре. Сильченко лично проверял все документы про
довольственной службы за 10 лет. Обмана со сто
роны чиновников не было, вся еда поступала в ар
мию. Только большинство лучших продуктов напра
влялось в центральную группу войск во главе со 
штабистами, а остальные довольствовались малым 
- то есть кашами, хлебом и ухой из вонючих рыбь
их голов.

В начале не очень сытых 90-х в Военно-медицин
ской академии, при поддержке солдатских матерей, 
разработали несколько новых продпайков, утвер
жденных тогдашним министром маршалом Язовым: 
общевойсковой, флотный, летный, подводный, ле
чебный... Их, как принято, рассчитывали из средне
суточных энергозатрат военных. К примеру, больше

всего «напрягаются» десантники (иногда они тратят 
до 8 тысяч килокалорий в сутки), морпехи, артилле
ристы и ракетчики. За ними идут летчики, хотя Кон
стантин Сильченко заметил, что их-то как раз по
рой и перекармливают, бывает, комбинезон стано
вится тесноватым. Между прочим, в недрах акаде
мии придумали аж 47 лечебных диет!

- Удивительно, что раньше, - рассказывает дие
толог, - мы действительно лечили обычных офице
ров от ожирения. А нынче они едва ноги носят.

По рекомендациям ученых в армейском рационе 
появилось больше мяса, птицы, сливочного масла, 
колбасы, копченостей, сметаны, рыбы, молока, сме
таны, творога, сгущенки и фруктов... Но это на бу
маге, а в казарменной действительности эта вкус
ная картина выглядит куда прозаичнее и грустнее.

Время идет, ВВП растет, правительство бойко 
торгует нефтью и газом. А войсковые нормы пита
ния так и не меняются. Более того, за все эти годы 
их постоянно пытались уменьшить. Однако в про
шлом году Сильченко и его коллеги придумали но
вые нормы, еще лучше прежних. Сегодня их рас
сматривают в правительстве. Ежели дело выгорит, 
то наши солдаты (на радость мамам) будут есть го
раздо больше мяса и сыра, пить молока.

Это здорово. Сегодня в армию редко приходят 
сытые ребята. В обиход вошла формулировка: 
«Призывной контингент с дефицитом массы тела». А 
потому хорошо бы в старой песне «Вы служите - мы 
вас подождем!» изменить слова: «Мы вас накор
мим!»

Дмитрий ПОГОДИН.



ДЕЛОВОЙ 18 октября 2005 года

СОСЕДИ
СВЕТ В ОДНОМ 
ОКОШКЕ

В правительство Белоруссии 
внесен проект создания в рес
публике Национального инве
стиционного агентства. Оно бу
дет оказывать белорусским 
предприятиям помощь в поиске 
инвесторов, а иностранным 
компаниям - в поиске оптималь
ного инвестиционного проекта 
на территории Белоруссии и 
работать по принципу «одного 
окна». А пока начал работать 
специальный сайт с информаци
ей и рекомендациями для потен
циальных инвесторов.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

АЗЕРБАЙДЖАН ОБОЙ
ДЕТСЯ
СВОИМ ГАЗОМ

Как заявили в Госнефтекомпа- 
нии Азербайджана, с 2007 года 
республика откажется от закупки 
российского газа. С началом ра
боты месторождения «Шахде- 
низ» в конце 2006 года потреб
ность страны в газе будет полно
стью удовлетворена, и необходи
мость в импорте «голубого топ
лива» отпадет сама собой.

Светлана ГАНИЕВА.
БАКУ.

ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
САЛО!

Как это ни странно, но лишь 
в октябре нынешнего года в Ук
раине впервые отпразднован 
День сала. Он проведен по ини
циативе Министерства агропро
мышленной политики в рамках 
выставки «Киевская осень». Лю
бимый народный продукт при
везли сельхозпредприятия и 
фермеры из большинства регио
нов республики. Шедевром сре
ди вкусных экспонатов признано 
сало с тремя плотными слоями 
мяса. А вот сала в шоколаде, 
про которое сложены легенды и 
анекдоты, на этот раз не пред
ставили. Видно, любителей его 
не так много.

Юрий КИРИЛЛОВ.
КИЕВ.

ПАРАЛЛЕЛИ=

ТАЩАТ ВСЕ, ЧТО ПЛОХО ЛЕЖИТ
ЭКСПЕРТЫ ЗАФИКСИРОВАЛИ В ЕВРОПЕ ЗАМЕТНЫЙ РОСТ ВОРОВСТВА В СУПЕРМАРКЕТАХ

Британский Центр розничной 
торговли обнародовал бюллетень 
с неприятными для владельцев 
торговых комплексов цифрами: 
за 12 месяцев европейская армия 
мелких мазуриков своровала из 
супермаркетов товара на 30,8 
миллиарда евро. Чувствуете мас
штаб?

А еще болтают о русском на
роде как весьма нечистом на ру
ку! Язык бы прикусили... По расче
там специалистов, средний запад
ный злоумышленник вынес, не за
платив, продукции на 78,56 евро. 
Но одиночкам далеко до подвигов 
персонала магазинов: менедже
ры, продавцы, грузчики умыкнули 
у работодателей по 357,87 евро 
каждый. Ассортимент исчезал не 
только с прилавков и из подсоб
ных помещений, но и в процессе 
транспортировки: «заблудились» 
по дороге товары на 4,1 милли
арда евро. Еще примерно на 7 
миллиардов евро свистнули бух
галтеры, устроив специальную не
разбериху в документах.

На первом месте по воровству 
в супермаркетах оказалась Вели
кобритания, которая вообще в 
последнее время лидирует по ча
сти всяких безобразий - от алко
голизма до суицидов. На второй 
строчке расположилась Финлян
дия, третью делят Греция и Порту
галия. А вот население стран Во
сточной Европы, которое всяк но
ровит попрекнуть тяжелым насле
дием социализма, оказалось куда 
честнее. Самые же честные люди 
живут в Австрии и Швейцарии.

Что именно предпочитают 
красть? «Горячая десятка» выгля
дит так: лезвия для бритв, алко
голь, косметика, батарейки, CD- 
диски, электрические зубные щет
ки, витамины, растворимый кофе, 
одежда и замороженные бифште
ксы. Однако у каждой нации есть 
и свои любимые товары. Англича
не, скажем, отдают предпочтение 
лезвиям, финны - алкоголю и ви
таминам. Гламурные французы 
похищают косметику, парфюм и 
CD- и DVD-диски. Практичные 
немцы и эстеты итальянцы скон
центрировали усилия на заморо
женных продуктах и кофе.

Воришки, конечно, рискуют. За 
год в Европе на краже продуктов 
и вещей попались более 1 милли
она человек. Но это отнюдь не 
останавливает любителей халявы. 
Борьба с набирающим силу во
ровством (четыре года назад в 
магазинах Евросоюза воровали 
на 23 процента меньше) заставля
ет владельцев супермаркетов тра
тить все больше денег на безо
пасность. На содержание штата 
охранников и электронные систе
мы слежения и контроля в 2004 
году было израсходовано 7,21 
миллиарда евро. Известный экс
перт в этой области Джеймс 
Гриффин заявляет:

- Эту сумму можно смело при
плюсовать к потерям от хищений, 
потому что эффективность приня
тых мер возмутительно низка. По
ка все эти системы безопасности 
и в особенности живые охранники 
- это ворота с огромным замком, 
стоящие в чистом поле. Будущее 
все же за электроникой. Тем бо
лее что и сами охранники крадут 
побольше рядовых «несунов».

Интеграция экономик европей
ских стран, введение единой ва
люты, расширение Евросоюза по
ка приводят не к тому результату, 
на который европейцы рассчиты
вали. Вместо того чтобы богатеть 
и радоваться жизни, население 
обеднеет, злобится и норовит 
сбиться с пути истинного. Если 
раньше в Европе каждый 11-й 
пойманный магазинный жулик 

Бдительность стражей в магазинах, увы, помогает все реже.

признавался клептоманом, то есть 
психически зависимым вором, то 
теперь клептоманами признают 
только каждого 20-го мазурика - 
то есть подавляющее большинст
во идет на преступление созна
тельно, по чисто экономическим 
причинам.

Аналогичная ситуация, кстати, 
наблюдается и в США. Если в 
2002 году Америка теряла на ма
газинном воровстве около 29 
миллиардов долларов в год, то 
сейчас эта сумма достигла 33 
миллиардов и практически срав
нялась с европейским показате
лем.

Филипп НЕВЕРОВ.

А КАК У НАС?
Учитывая, что в России понятие «супермар

кет» применимо только к мегаполисам, а на ос
тальных просторах доминируют отдельные ма
газины, ларьки и рынки, общую картину мага
зинного воровства воссоздать очень трудно. Од
нако компания «Финанс Бизнес Эксперт» (ФБЭ) 
попыталась прояснить ситуацию хотя бы в Мо
скве и Петербурге, основываясь на данных, по
ступивших от гигантов вроде IKEA, «Ашан», 
«Рамстор» и т.п. Администрация супермаркетов 
с огромной неохотой беседует на эту тему, од
нако признается, что по вине несунов-посетите
лей, воров из среды персонала и охраны еже
годно исчезает в неизвестном направлении от 
0,7 до 1 процента товарооборота. Крадут преи
мущественно продукты и алкоголь - у нас, по

жалуй, только эта группа товаров в свободном 
доступе, более ценные предметы контролиру
ются продавцами. Ими, кстати, и расхищают
ся...

Причем отмечено, что усиливать охрану бес
полезно: российские бойцы-секьюрити в сред
нем крадут в три раза чаще, чем их коллеги на 
Западе. Видимо, по причине низких зарплат и 
ярко выраженных криминальных наклонностей 
охранников. До суда дело практически никогда 
не доходит: в 90 процентах случаев пойманного 
вора «учат честности» вручную, непосредствен
но в офисе секьюрити, после чего выгоняют на 
улицу, занеся его данные в «черный список» и 
пригрозив проломить голову в случае рециди
ва...

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ =

ПРОЩАНИЕ С ПЛЯЖЕМ
ПОХОЖЕ, КУРОРТАМ ЗАПАДНОГО КРЫМА ПОДПИСАН СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР

Как солнечный блик из памяти 
детства - Евпатория. Золотой 
пляж, самое синее море, счастье 
разлито в воздухе... А еще помню 
деда Ваню, который вылечил ра
дикулит лучшими в мире лечеб
ными грязями евпаторийского ли
мана Майнаки.

Дед Иван был морским летчи
ком. После войны он служил на 
аэродроме под Евпаторией. По
том на здешнем прибрежном 
озере под названием Донузлав 
появилась современная военно- 
морская база. Крейсеры и эс
минцы Черноморской эскадры 
оставались в Севастополе, зато 
на Донузлаве стояли большие 
десантные корабли и ракетные 
катера. Глубокая первоклассная 
бухта и озерный рукав, далеко 
вторгающийся в сушу, - отличное 
место для базы. От Донузлава 
до Евпатории всего тридцать ки
лометров. Закрытая база не ме
шала курорту. Квартирные хо
зяйки специально построенных 
поселков Новоозерный и Мир
ный не могли решить, кто выгод
нее - летние отдыхающие или по
стоянные клиенты, офицерские 
семьи.

Когда рухнул Союз, Донузлав 
был отдан Украине. Полученные 
после раздела флота корабли 
незалежная держава порезала 
на металлолом. Единственная 
подлодка «Запорожье» за пятна
дцать лет ни разу не смогла вый
ти в море. Поначалу в 90-х годах < 
офицеры Североатлантического 
блока, прежде всего американ
цы, активно изучали вопрос о 
строительстве на Донузлаве соб
ственной военно-морской и 
авиационной базы. Но, видимо, 
решили повременить. Тогда это 
казалось слишком грубым вызо
вом России.

Причалы опустели, бетонные 
ангары превратились в декора
ции для фантастического фильма. 
Только свист ветра, ржавая ар
матура и барханы на безлюдном 
берегу... Сегодня новое прави
тельство Украины может оконча
тельно обанкротиться, если стра
на будет лишена солидных ино
странных инвестиций. Что, по су
ти, и происходит - собственный 
ВВП за год упал до катастрофи
ческих 3 процентов, грядет на
стоящий обвал экономики. А за
падные бизнесмены отказывают
ся вкладывать деньги в револю
ционный бардак.

Чтобы спасти ситуацию, Вик
тору Ющенко нужны небывалые 
проекты. Одним из таких стал 
президентский указ о создании 
Крымского морского транспорт
но-промышленного комплекса

«Донузлав» на одноименном озе
ре в Западном Крыму. Согласно 
документу, здесь будет построен 
гигантский порт. В его инфра
структуру войдут два крупных же
лезнодорожных узла и междуна
родный аэропорт, способный 
принимать тяжелые транспорт
ные самолеты.

Эти крымские пляжи могут остаться только в воспоминаниях.

Под этот проект западные ин
весторы нашлись очень быстро. 
Речь идет о миллиардах долла
ров. Побывав в окрестностях Ев
патории, Ющенко заявил, что 
государственного финансирова
ния у стратегически важного 
объекта не будет. Кто же тогда 
станет хозяином Донузлава? 
Фирмы не называют, но из не
официальных источников стало 
известно: деньги из Штатов и 
Великобритании. Великие мор
ские державы твердо решили 
стать на крымском берегу Чер
ного моря.

Похоже, строительство торго
вого порта и промышленно
транспортного терминала - всего 
лишь завуалированное прикры
тие для создания базы НАТО.

Время пришло. Нынешнее укра
инское законодательство позво
ляет постоянное присутствие за
падных войск на собственной 
территории. Но даже если не 
брать в учет военный аспект, за
мысел для Крыма поистине опас
ный.

Стык моря и глубоководного 

озера, сотни гектаров золотых 
пляжей, с юга очерчивающих 
Тарханкутский полуостров. Вот 
он, Донузлав - уникальный по 
своему рекреационному значе
нию заповедный край. Его извеч
ная чистота будет растоптана. 
Порт и промышленно-транспорт
ный терминал предназначены 
прежде всего для перегрузки ру
ды, химикатов и нефти. «Проект 
века», промышленный монстр с 
огромными объемами перевалки 
экологически опасных грузов. Се
веро-западное курортное побе
режье Крыма, включая саму Ев
паторию, превращается в гигант
скую промбазу.

Украинский президент утвер
ждает, что проект имеет надеж
ную экологическую защиту. На 

самом деле, по заключению за
рубежных и крымских экспертов, 
это блеф. Мировая практика по
казывает, что даже малые про
мышленные технологии для ку
рорта ущербны. А предполагае
мые масштабы объекта вообще 
не совместимы с сохранением 
природной среды. Вместо Крыма 

может возникнуть Крымбасс.
Местным жителям обещаны 

рабочие места в будущем порту, 
однако никто не хочет такого 
счастья. Протестуют сходы жите
лей Мирного и Новоозерного, не 
дает согласие на строительство 
терминала все население Сак- 
ского и Черноморского районов. 
Люди пытаются заблокировать 
стройку. В ответ им грозят львов
ским спецназом.

Побережье уже ощущает на 
себе последствия вывоза песка 
из зоны морского грузового пор
та Донузлав. В результате при
родного дисбаланса прибреж
ной черты море наступает. На 
глазах уменьшается площадь 
пляжей соседней Евпатории. Если 
строительство продолжится, 

очень скоро ее золотые пляжи 
исчезнут вообще.

В районе знаменитого сана
тория «Орленок» море за пос
ледние недели поглотило около 
тридцати метров песчаного бе
рега. Хотя не так давно здесь бы
ли семидесятиметровые, необоз
римые полосы песка. В советские 
времена город уже имел печаль
ный опыт возведения собственно
го маленького порта. В результа
те пляж набережной превратился 
в жалкую узкую полоску между 
водой и бетоном. Новая гигант
ская стройка грозит тотальным 
разрушением курортного побе
режья.

И это лишь последствия выем
ки портового грунта. А кто учиты
вал эффект общего промышлен
ного загрязнения? Трудно пред
ставить сумасшедшего, который 
теперь пожелал бы отдохнуть на 
Донузлаве - среди припортовых 
пятен нефти, в ядовитой пыли от 
перегрузки руды и химикатов.

Сначала украинские власти 
создают предприятие «Донузлав- 
ский морской торговый порт», а 
уж потом предусматривают про
ведение так называемой предва
рительной экологической экспер
тизы проекта. Как будто не зна
ют, что еще год назад общест
венный экспертный совет ученых 
Крыма подготовил заключение о 
будущем портово-промышлен
ном комплексе. Самые автори
тетные специалисты автономии 
забили тревогу. Их собственные 
исследования свидетельствуют: 
предполагаемый объект несет 
большую угрозу не только севе
ро-западному региону Большой 
Евпатории. Обострение экологи
ческих проблем, загрязнение 
воздушного бассейна и лечебных 
пляжей, отток курортников и ту
ристов грозит огромному про
странству от мыса Тарханкут до 
Севастополя.

По мнению экспертного сове
та, для принятия окончательного 
решения необходима тщательная 
государственная экспертиза и 
общественный республиканский 
референдум. Слишком многое в 
судьбе Тавриды поставлено на 
карту. Но Крымский республи
канский комитет по охране окру
жающей среды официальных ис
следований до сих пор не прово
дил. А заключение независимых 
ученых выбросили в корзину, как 
ненужную бумагу. И никакого ре
ферендума в Крыму не будет.

Тем временем на другом кон
це солнечного полуострова, в 12 
километрах от Керчи, по поруче
нию президента Украины разра
ботан проект еще одного нового 

порта. Тут же планируют нефте
перерабатывающий завод. Мес
то строительства - уникальное 
лечебное озеро Тобечик. Комп
лекс в 80 причалов, специализа
ция на нефтеналивных, контей
нерных и минерально-строитель
ных грузах. Стоимость проекта - 
миллиард евро, ввод в эксплуата
цию первой очереди намечен на 
2008 год. Главное, это будет кон
курент соседнему Новороссий
ску, который якобы перегружен.

По словам керченского на
чальства, грузовой порт Тобечик 
станет крупнейшим морским объ
ектом на Украине и должен взять 
на себя половину грузопотока 
через азово-черноморскую зону. 
Странно, ведь в самой Керчи 
давно существуют два порта, в 
том числе торговый. Однако из- 
за высоких тарифов и неустроен
ной акватории они для потенци
альных клиентов не привлека
тельны и полноценно не функци
онируют.

Содержание лечебной грязи и 
солей в Тобечике больше, чем в 
популярном Сакском лимане, где 
безнадежные инвалиды букваль
но встают на ноги. Еще в антич
ную пору на берегу этого озера 
существовали лечебницы. Во 
времена Российской империи тут 
добывали соль, славившуюся вы
соким качеством. Теперь об озе
ре Тобечик можно забыть.

Похоже, для официального 
Киева сегодняшний Крым - всего 
лишь побежденный, поверженный 
клочок земли. После сентябрь
ской смены правительства в Сим
ферополе вместо галицийского 
националиста Матвиенко руко
водить автономной республикой 
назначен ющенковский кум бан
кир Бурдюгов. Хозяева уверены, 
что новые порты принесут им 
серьезный куш - хотя бы в виде 
строительных инвестиций. «А там 
посмотрим». Они надеются, что 
до шикарных вилл Южнобережья 
евпаторийская и керченская 
грязь не доплывет?

Это настоящее нашествие, и 
крымчане уже на взводе. Массо
вое возмущение дошло до того, 
что симферопольская прокурату
ра приняла беспрецедентно сме
лый вердикт: подтверждено, что 
требование ряда местных обще
ственных организаций вернуть 
Крым в состав России законно и 
не является посягательством на 
территориальную целостность 
Украины. Однако сама Москва 
сегодня не так сильна, чтобы хоть 
как-то заикнуться об этом.

Сергей ЗЛАТОВ.
КРЫМ.
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БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОЭТ
ЕВГЕНИЙ ЕВТУШЕНКО - О СТИХАХ, ПОЭТАХ, ВРЕМЕНАХ И ЖЕНЩИНАХ

- Евгений Александрович, вы и 
сегодня, в наше не слишком поэ
тичное время, утверждаете, что 
поэт в России больше, чем поэт?

- Конечно. Пабло Неруда как- 
то сказал мне: «Из тысячи мяука
ющих кошек не сделаешь одного 
льва». А для того, чтобы стать 
львом в поэзии, надо иметь муже
ство для исповеди. Ведь настоя
щий поэт, даже самый колючий и 
замкнутый, как тот же Лермонтов, 
он весь на ладони. Но есть дру
гая, высшая, искренность - это ко
гда поэт исповедуется не только 
за себя, но и за других, за всю 
страну.

Такая традиция есть в россий
ской поэзии. Поэтому мне возму
тительно слышать речи некоторых 
наших писателей, среди которых и 
мэтр Сергей Владимирович Ми
халков, что поэты, дескать, долж
ны держаться подальше от гряз
ной политики, не опошлять сиюми
нутным великого. Нет, этот рецепт 
не для российской поэзии! Я не 
удержался и возразил Михалкову: 
«Если мы, поэты, будем молчать, 
видя, например, что сейчас тво
рится в той же Грузии, то Пушкин, 
Маяковский и Есенин, которые 
любили Грузию, нам этого не про
стят». Банальные слова, но очень 
верные: если ты не занимаешься 
политикой, то политика займется 
тобой.

- Но ведь, сочиняя стихи на 
злобу дня, легко со временем оп
ростоволоситься. Например, сей
час как-то странно читать вашу 
давнюю поэму «Под кожей статуи 
Свободы», в которой вы обличае
те американскую демократию. 
Тем более зная, что под этой са
мой кожей сейчас вы и живете!

- Ни от одного слова из поэмы 
«Под кожей статуи Свободы» я 
не отрекаюсь. Более того, счи
таю, что у России с Америкой при 
всей нашей непохожести и проб
лемы общие, и уровень внутрен
ней свободы один. В одном из 
своих последних стихотворений я 
говорю об очень скользком и 
противном словце - «как бы». Как 
бы влюблен, как бы Дума, как бы 
судьи... И все с ухмылочкой, все 
под сомнением, все зыбко и шат
ко. Этой психологией «как бы» по
ражены и русские, и американцы. 

Тогда как европейцы и азиаты - 
более цельные и гармоничные, а 
вот граждане империй пребывают 
в подвешенном состоянии. Мно
гие наши беды как раз происхо
дят из-за имперского мышления.

Так что извиняться за ту поэму 
я не собираюсь. И сейчас я не на
учился отстраняться от действи
тельности. Вот недавно в эфире 
слышал отклики москвичей на тра
гедию в лондонском метро. Знае
те, сквозило в речах какое-то зло
радство - скрытое и не очень. 
Поймал себя на мысли: а ведь не 
такую Россию, недобрую и зави
стливую, я люблю! И написал сти
хи о том, что вызвало во мне 
ярость.

Вообще поэзия и жизнь нераз
рывно и причудливо сяиты. Я вы
ступал плечом к плечу с академи
ком Сахаровым во время пере
стройки, находился на баррика
дах Белого дома, декламируя сти
хи с его балкона. В знак протеста 
против развязанной войны в Чеч
не отказался принять из рук Ель
цина орден. Написал стихи о под
лодке «Курск» и о трагедии в Бес
лане, которые вошли в мою но
вую книгу «Памятники не эмигри
руют».

- А что толку-то от такой «ак
тивной жизненной позиции» (как 
когда-то говаривали) поэта? Кто 
их слушает?

- Я был депутатом в то время, 
когда выбирали не за деньги, а по
тому что тебе верили и на тебя на
деялись. Помню, поставил вопрос 
о так называемых «выездных ко
миссиях». Были такие страшные от
ряды «народных мстителей» из 
партийных пенсионеров, которые 
решали, достоин ли ты поездки в 
Болгарию или нет. Я был свидете
лем, как не выпускали за рубеж 
Муслима Магомаева и Владими
ра Высоцкого. Высоцкому разре
шили ездить только после того, как 
Марина Влади вступила в Комму
нистическую партию Франции. Но 
мы, живя за железным занавесом, 
не знали, какая она, эта заграни
ца, а потому начинали ее идеали
зировать, что тоже было обманом. 
Многие наши мечты о свободе и 
демократии - мечты поколения 60- 
х и 90-х - так и не сбылись. Навер
ное, это слишком короткий отре

зок истории для того, чтобы всерь
ез рассчитывать на изменение в 
сознании. Но даже’если мы сейчас 
осознаем, что свобода была при
зраком, миражом, это вовсе не 
значит, что нужно возвращаться в 
клетку.

- Кроме выездных комиссий 
вы, помнится, пытались отменить 
и привилегии для партократов, 
призывали упразднить депутат
ские залы в аэропортах. Их отме
нили, но не надолго. Впрочем, это 
так, к слову... Не кажется ли вам, 
Евгений Александрович, что, ссы
лаясь на жестокий век, легко най
ти оправдание предательству и 
трусости?

- На этот вопрос я всегда отве
чаю стихами Бориса Пастернака: 
«Не разлучайте песен с веком, ко
торый их сложил и пел». Увы, бы
вают времена, когда остаться чи
стеньким физически невозможно, 
ибо столько крови разбрызгивает
ся вокруг, что ее капли попадают 
и на великих, чистых, благород
ных. Как это случилось с Мандель
штамом и Пастернаком, которые 
пытались восславлять Сталина - 
во имя самоспасения, для спасе
ния ближних. Я счастлив, что при
надлежу к поколению шестидесят
ников, ибо нам первым удалось 
преодолеть уже впитавшийся в 
плоть и кровь страх. А нас встре
чали не только аплодисментами. 
Все, увы, забывается. Если кому-то 
сейчас сказать, что Булата Окуд
жаву называли пошляком, в это 
никто не поверит. Но я помню, 
как Булата освистывали на сцене 
и бросали в него помидорами.

- И вы хотите сказать, что ни
когда не испытывали страха пе
ред властью?

- Конечно, испытывал. Расска
жу вам один курьезный случай из 
своей юности. Жена Роберта Ро
ждественского, талантливый лите
ратурный критик Алла Киреева, 
пригласила меня на день рожде
ния своей одноклассницы, кото
рая, ходили слухи, удостоилась 
внимания самого Лаврентия Бе
рии. Мы с Робертом пришли, при
знаюсь, по большей части из-за 
какого-то леденящего любопытст
ва: а вдруг увидим Берию? И хотя 
Берия в тот вечер так и не появил
ся, у нас было ощущение, что он

Диалог поэта с властью: Евгений Евтушенко и политтехнолог Глеб Павловский (с фигой).

рядом. Знаете, было страшнова
то.

- Вас привлекает магия злодей
ства? Не смягчили вы свое отно
шение к личности Сталина?

- Меня возмущает желание 
опять возвысить Сталина, придать 
его личности магнетизм и даже 
человечность. Снова некоторые 
политики и депутаты поговарива
ют о памятнике Сталину, о его ис
торических заслугах... Но наш на
род победил фашизм не благода
ря Сталину, а вопреки. Я долго 
дружил с грузинскими поэтами и 
писателями, часто бываю в Гру
зии и знаю: даже там много лю
дей, стыдящихся такого соотечест
венника, как Иосиф Джугашвили.

- Сейчас вы, Евгений Александ
рович, рассуждаете как умудрен
ный человек. Но многие помнят 
другого Евтушенко - стилягу, веч
ного влюбленного и, простите, не
равнодушного к славе. Вы очень 
изменились?

- Когда-то моими действиями 
руководило сердце, когда-то ра
зум, а теперь опыт. Будучи моло
дым и неопытным, я написал, что 
«счастье - это страдание, которое 
устало». Угадал! Мое нынешнее 
счастье - это «уставшее страда
ние». Я счастливый муж, отец, про
фессор и, надеюсь, поэт. Сейчас 
вот меня пригласили читать лекции 
в Брянском государственном уни
верситете, и я с радостью принял 
это предложение. .

- Но вы по-прежнему расска
зываете и американским студен
там о нашей литературе?

- Американцы не устают пора
жать меня сочетанием детской не
посредственности, любознатель
ности и ханжества, которое у них 
в крови. Впрочем, мои американ
ские студенты с огромным интере
сом слушают стихи Пушкина и 
Маяковского, Пастернака и Брод
ского. Особенной любовью у них 
пользуется поэзия Марины Цвета
евой и Анны Ахматовой.

- А как с юными поэтами? Ког
да-то вы открыли поэта-вундер
кинда Нику Турбину. А потом она 
превратилась в неуправляемую 
пьющую женщину...

- Увы, Нике никто не мог по
мочь. Дар ей был дан свыше, а 
она так безжалостно с ним обош
лась, растоптав свою жизнь. В 
итоге дар покинул ее так же не
ожиданно, как и пришел к ней. С 
тех пор я стараюсь избегать юных 
дарований, считая, что всему свое 
время.

- У вашей бывшей жены Беллы 
Ахмадулиной тоже бывали нелег
кие времена. Если бы на ее пути 
не встретился Борис Мессерер, то 
для Ахмадулиной все тоже могло 
закончиться плохо... Кстати, за
чем в своем стихотворении «Па
мятники не эмигрируют» вы по
ставили Ахмадулину на пьеде
стал?

- Нет, в стихотворении Белочка 

легко спрыгивает с пьедестала и 
бежит ко мне. А если серьезно, то 
Белла выстрадала и дождалась 
свою любовь, а Ника не хотела 
ждать и не могла терпеть. Белла - 
очень добрая и отзывчивая. Даже 
когда мы расстались - она была 
женой Юрия Нагибина, а я нахо
дился в опале, - Белла меня очень 
поддерживала, нянчилась со 
мной. За ее доброту и человеч
ность Господь наградил ее любо
вью и заботой.

- Вообще-то говорят, что лю
бовь - это всего лишь химическая 
реакция, которая длится макси
мум четыре года. Кто, по-вашему, 
написал лучшие строки о любви?

- О ней все сказал Александр 
Сергеевич в стихотворении «Я вас 
любил, любовь еще быть мо
жет...». Для меня это самое гени
альное стихотворение во всей ми
ровой поэзии. Что такое любовь? 
Это когда ты не знаешь, где - те
ло, а где - душа. Вот когда проис
ходит слияние плоти и духа, когда 
они абсолютно нераздельны, это 
и есть любовь. Может, странно 
прозвучит, но я продолжаю посвя
щать своей жене Маше стихи. 
Моя Мария, возможно, первой из 
всех моих женщин увидела и по
чувствовала, что по своей сути я - 
круглый сирота, и полюбила меня 
за сиротство.

Беседовала
Нина БЕЛОГОРОВА.

пеннд-

НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ =

ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫБРОСИЛИ...
ОПУБЛИКОВАННЫЕ ДНЕВНИКИ НАСТАВНИКА ПЕРВЫХ КОСМОНАВТОВ ГЕНЕРАЛА КАМАНИНА ВЫЗВАЛИ КУЧУ ОБИД

Николай Петрович Кама
нин, один из первых героев 
Советского Союза, легендар
ный участник челюскинской 
эпопеи, по праву причислен 
к первопроходцам космоса. 
В начале 1960-х он был по
мощником главкома ВВС по 
космическим полетам - на
стоящим «дядькой» первого 
отряда космонавтов. Тем ин
тереснее недавно опублико
ванные личные дневники ге
нерала, где он рассказыва
ет о советском космосе без 
купюр и цензуры. «Это фаль
шивка!», - заявляют обижен
ные космонавты. Пролить 
свет на ситуацию и расска
зать о том, как рождалась 
эта книга, мы попросили сы
на генерала, Льва Николае
вича КАМАНИНА, доцента 
Военной академии имени 
Жуковского.

- Впервые о публикации днев
ников отца я начал задумываться 
в 1989 году. Заключил договор с 
«Политиздатом». Несмотря на 
гласность и перестройку, было 
много проблем - с цензурой, с из
дательством. Сошлись на том, что 
для начала напечатаем хотя бы 
треть дневников. Но из Главлита 
(существовавшее тогда цензурное 
ведомство. Ред.) пришла бумага 
с огромным перечнем страниц, 
которые надлежало убрать - из 
соображений секретности, по со
ображениям этики и прочим. По
том «Политиздата» не стало, 
предлагали издать дневники в Гер
мании. В общем, много воды уте
кло, пока в Союзе писателей Рос
сии ко мне не подошли молодые 
журналисты и издатели и не пред
ложили напечатать дневники гене
рала Каманина тиражом в 5 ты
сяч экземпляров. Я согласился. Ти
раж разошелся мгновенно.

Могу сказать со всей опреде
ленностью: книга отца никого не 
оставила равнодушным! Да, много 
обиженных. Что неудивительно: в 
своих записях отец был предельно 
откровенным. Передо мной стоял 
вопрос: внести «дипломатиче
скую» правку или оставить все, 
как было. Оставил... Мне говорят: 

«Такие вещи нельзя публиковать 
при жизни героев дневников». Но 
ведь это интереснейший документ 
эпохи! А из него, как из песни, 
слов лучше не выбрасывать.

Так, например, отец упоминал 
в записях, как любил знаменитый 
летчик-испытатель Марк Галлай к 
месту и не к месту подчеркивать 
свою близость к подготовке поле

Генерал Каманин (сидит в центре) с космонавтами: (стоят) В.Быковский, Г.Титов, Ю.Гагарин, В.Терешкова, А.Николаев, 
П.Попович.

та Юрия Гагарина. «Он проявил 
не лучшие черты своего характе
ра» - так в дневнике. Когда сам 
Марк это прочел, он прокоммен
тировал так: «Как и любой днев
ник, этот документ характеризует 
прежде всего самого автора». 
Мне передавали, что Валентину 
Терешкову обидела цитата из 
академика Королева. После ее 
полета тот в сердцах сказал отцу: 
«Чтоб я еще раз связался с баба
ми!»

Или, например, приходит пись
мо в ЦК с космодрома Байконур 
от какого-то офицера: «Герман 
Степанович Титов разрушил мою 
семью. Прошу принять меры». Ко
му передают это послание, кто 

вынужден копаться в этих кляузах? 
Николай Петрович Каманин. По
том Титов на машине сбил женщи
ну, дело вроде бы замяли... И та
ких эпизодов хватает. Вообще, ес
ли верить отцу, много хлопот дос
тавлял космонавт № 2. Напри
мер, принципиально не выходил 
на зарядку. Генерал Каманин при
звал на помощь своего фронтово

го друга дважды Героя Одинцова. 
Тот стал начальником Центра 
подготовки и навел порядок, кос
монавты у него по струнке ходили. 
Но Николаю Петровичу, как это 
видно из дневника, такой подход 
не понравился. Космонавты - лю
ди публичные, представляют стра
ну во всем мире, с ними нельзя 
по-салдофонски. Больше подходит 
сочетание кнута и пряника, гибкий 
подход... Тот же Герман Титов, ко
смонавт номер два, депутат, Ге
рой. С ним проводили воспита
тельные беседы главком ВВС 
Вершинин, маршал авиации Ру
денко. А Герман был близок к бо
геме: балерины, певицы, киношни
ки. Застолья, банкеты. А что де

лать, космонавтов тогда носили 
на руках.

Вы спросите, как в обстановке 
тотальной советской секретности 
Каманин смог написать столь от
кровенные дневники? Отец пони
мал, что рядом при его участии 
пишется история. Хотел ее сохра
нить без прикрас и искажений - 
так, как ее сам понимал. Никому 

не говорил о дневнике. Когда вы
шел в отставку, передал все 12 
тетрадок знакомой машинистке. 
Николай Петрович прямо пишет: 
«Если начальник Генштаба узнает, 
чем я занимаюсь, я пропал». Во
преки воле начальства собирал 
сведения, фотографии космонав
тов и дублеров и прятал в свой 
сейф. Это была совершенно сек
ретная информация. Зато после 
полета генерал Каманин щедро 
делился ею с журналистами, им 
было о чем писать. Кстати, отец 
сохранил и единственный полный 
экземпляр фильма о Королеве, 
снятого при его жизни (другие ва
рианты сильно пострадали от 
ножниц цензоров).

Из дневников ясно становится, 
сколько споров и столкновений 
происходило вокруг советской ко
смической программы. Так, отец 
активно выступал против трагиче
ского полета «Союза-11». Дока
зывал: нельзя на двухместном кос
мическом корабле посылать троих 
космонавтов без скафандров, 
чуть ли не в трусиках. Спорил с 
преемником Королева, генераль
ным конструктором Мишиным: ну
жен экипаж из двух человек в ска
фандрах и с запасом воздуха. Ко
гда Волков, Добровольский и Па
цаев погибли, главком ВВС Кута- 
хов заявил, что был против поле
та. Но на самом деле вслух про
тестовал только отец. Командова
ние ВВС стремилось отмежеваться 
от проблем космоса. Считало их 
лишней головной болью.

Николай Петрович пишет: «Я 
любил Гагарина, как сына...» Это 
действительно так. Он не принял 
официальных выводов госкомис- 
сии о гибели Гагарина и Сереги
на, якобы сорвавшихся в штопор. 
И согласился с мнением некото
рых прославленных летчиков: ви
димо, Гагарин и Серегин находи
лись без сознания после потери 
связи с Землей. Генерал не ис
ключал и возможность диверсии...

Есть в дневниках и трагические 
строчки о смерти главного творца 
космической программы Сергея 
Павловича Королева: «Он вошел 
в операционную на своих ногах, 
здоровым человеком, а вынесли 
его мертвым». Считал это голово
тяпством врачей. Они говорили 
Королеву, что операция продлит
ся час-полтора, а она затянулась 
на четыре. Не было приготовлено 
достаточных запасов крови для 
переливания. Сердце королева 
не выдержало. Кстати, и мой отец 
умер не без помощи врачей. При
ехал с дачи, прихватило сердце. 
Жена вызвала врача из Кремлев
ки, а медик приказал: «Вдохните - 
и не дышите». Отец выдохнул - и 
больше не задышал никогда.

Когда говорят о строгости от
ца, я думаю так: Каманин считал 
первых космонавтов своими деть
ми, а к родным сыновьям он был 
очень требователен. Знаю это на 

своем опыте. Я рос болезненным 
ребенком, а вот мой старший 
брат Аркадий с 1943 года в не
полных 15 лет начал службу в 
ВВС на Курской дуге. Сначала в 
ремонтной бригаде, потом за ве
селый нрав и хорошую игру на 
аккордеоне летчики полка научи
ли его управлять самолетом. Он 
стал выполнять поручения, само
стоятельно летал на «По-2». Был 
дважды награжден: орденами 
Красной Звезды и Боевого Крас
ного Знамени. Первый орден по
лучил за спасение нашего сбито
го летчика, упавшего за линией 
фронта. Брат посадил самолет и 
забрал его с вражеской террито
рии. Второй орден Аркадий полу
чил за сбитый фашистский «мес
сер»: тот погнался за легкой до
бычей и врезался в водонапорную 
башню. Аркадий закончил войну 
бывалым пилотом в неполных 18 
лет. После войны поступил в ака
демию имени Жуковского, но ско
ропостижно скончался в 1947-м 
от осложнений после гриппа.

Я по совету отца тоже посту
пил в академию имени Жуковско
го - и с тех пор не разлучался с 
альма-матер, там сегодня и пре
подаю. Что еще запомнил об от
це? Он любил спорт и прививал 
эту любовь космонавтам. Летом 
обязательно бегал по утрам, зи
мой - лыжи. Проходил до 30 кило
метров. Уже тогда любил большой 
теннис, заразил своим увлечени
ем космонавтов и конструкторов. 
У Николая Петровича никогда не 
было чиновничьего животика. Ро
дился и вырос под Муромом, в го
родке Меленки, во Владимирской 
области. Отец - сапожник, мать - 
ткачиха. В семье родились 11 де
тей, выжили 6.

Не так давно мне звонила 96- 
летняя жительница Меленок, пер
вая любовь Николая Петровича, 
приглашала в гости. Земляки со
брали деньги на памятник отцу. А 
вот первые космонавты даже не 
приехали на 90-летний юбилей ге
нерала Каманина. Обиделись 
все-таки...

Записала
Ирина ТИМОФЕЕВА.

ДЕЛОВОЙ) Ciwiii
Учредитель и Издатель 
ИАА «Деловой вторник» 
Издание зарегистрировано 
Госкомитетом РФ по 
печати.
Per. ПИ № 77-7161.

Генеральный директор Ф.Сизый. Адрес редакции: 127137, Москва, а/я № 34.
Главный редактор В.Симонов. Телефон для справок: (095) 257-59-17.

Телефон/факс отдела рекламы: (095) 257-37-83.
Интернет-сайт: http://inforni.adi.ru/. É-mail: vtornik@adi.ru

© «Деловой вторник». Перепечатка без согласования с редакцией не допускается. Преобретение прав © на перепечатку и использование материалов тел. (095) 257-59-17.

Номер подписан в 15.00 По графику в 15.00 
Отпечатано в типографии ИПП «Уральский рабочий» 
Екатеринбург, пр. Ленина, 49.
Общий тираж 1.960.630 экз. Цена - бесплатно.

Распространяется в качестве 
приложения к газетам:

«Труд», «Ежедневные новости. Подмосковье» (Московская область). «Советская Белоруссия* (Беларусь), «Европо-Экспресс» (Германия), «Архангельск» (Архангельск), «Комсомолец Каспия» (Астрахань), «Пульс Аксаройско» (Астрахань), «За астраханский газ» (Астрахань), «Белгородская правда» (Белгород), «Брянский рабочий» 
(Брянск), «Волгоградская правда» (Волгоград), «На смену!» (Екатеринбург), «Панорама» (Зеленогорск), «Калининградская правда» (Копинингрод), «Рабочая газета» (Киев), «Вольная Кубань» (Краснодар), «Ку|хкая правда» (Курск), «Красноярский рабочий» (Красноярск), «Липецкая газета» (Липецк), «Новая Адыгея» (Майкоп), «Вечерний 
Бобруйск» (Минск), «Гастроном» (Минск), «Минский курьер» (Минск), «Коммерсант Беларуси» (Минск), «Наш край» (Минск), «Продовольственный рынок» (Минск), «Могилевские ведомости» (Могилев), «Нижегородские новости» (Нижний Новгород), «Новая газета» (Новосибирск), «Советская Сибирь» (Новосибирск), «Северная вахта» 
Ноябрьск), «Поколение» (Орел), «Конкретная газета» (Озерск), «Вестник-Ноша Пенза» (Пенза), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Северный курьер» (Петрозаводск), «Ноше время» Ростов-на-Дону], «Красный Север» (Солехордк «Волжская коммуно» (Самора), «Земское обозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), 
Ставропольская правда» (Ставрополь), «Труд» (Ташкент), «Тамбовская жизнь» (Тамбов), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Вторник» (Якутск), «Северный крой» (Ярославль).

http://inforni.adi.ru/
mailto:vtornik@adi.ru

